
Capitanes
Impulsa digitalización
Banco del Bajío está logrando importantes avances en

la digitalización de sus clientes, mismos que se ven
ya reflejados en sus métricas de transacción

Al cierre del primer trimestre de este año, un 82 por
ciento del monto y número de operaciones del banco se
realizaron a través de canales no asistidos, esto es banca
digital y cajeros automáticos.

Además, los clientes que realizan operaciones en
canales digitales crecieron un 28.7 por ciento anual a
marzo de 2024, y tomando en cuenta el monto total de
las transacciones realizadas a través de canales digitales
que abarca el móvil y la web éstas crecieron un 58.2 por
ciento.

Banco del Bajío, que lleva Edgardo del Rincón,
también reportó que el número de transacciones se in
crementó 43.3 por ciento al cierre del primer trimestre
de este año, en su comparación interanual.

A marzo de 2023, tuvo una utilidad neta consoli
dada acumulada de 2 mil 779 millones de pesos, 3.3 por
ciento mayor a la del mismo periodo del año anterior,
que fiie de 1 mil 691 millones de pesos.

Su cartera total registró un crecimiento del 8.7 por
ciento anual en el primer trimestre de este año y se ubi
có en 241 mil 801 millones de pesos, donde destacó el
incremento de 11.2 por ciento en la cartera de actividad
empresarial o comercial, nicho estratégico de BanBajío.

Actualmente la red de sucursales de este banco ya
alcanza 319 oficinas con las recientes aperturas en el
municipio de Tancítaro, Michoacán y San Juan del Río,
Querétaro.

Tarjeta
de adelanto

La plataforma mexicana
de adelanto de nómina Pay
nom ya lanzó su propia
tarjeta.

Con ella, lós trabaja
dores que estén registrados
podrán disponer de hasta
30 por ciento de su salario
por adelantado y pagar físi
ca o digitalmente.

Antes, cuando solicita
ban un adelanto, el dinero
se transfería a una cuenta
del usuario. El monto utili
zado por el trabajador será
descontado de su siguiente
recibo de nómina

El plástico está respal
dado por Mastercard y aun
que se promueve como una
tarjeta de crédito, no genera
intereses, pago de comisio
nes o anualidad.

Entre las ventajas, es

te nuevo servicio permite
que los trabajadores entren
al sistema financiero, con
la oportunidad de crear un
historial crediticio que les
abra las puertas a créditos
importantes como el hipote
cario o el automotriz.

La plataforma de Arol
do Dovalina es la única en
su género que ofrece una
tarjeta para disponer de
adelantos.

De acuerdo con la En
cuesta Nacional de Inclu
sión Financiera (ENIF)
2021, en México, solamen
te 32.7 por ciento de la po
blación de 18 a 70 años de
edad ha tenido un crédito
en el banco u otra institu
ción financiera.

Restricciones

Si en estos días viaja a Tuxt

la Gutiérrez, Chiapas, debe
saber que tal vez no podrá
usar el servicio de Didi, apli
cación de transporte que en
México lleva Juan Andrés
Panamá.

A diferencia de Uber,
que cuenta con un amparo
contra la Ley de Movilidad
y Transporte para poder tra
bajar en la capital chiapane
ca, Didi no tiene autoriza
ción para operar en la en
tidad, razón por la cual las
autoridades estatales han
iniciado operativos contra
este tipo de transportes por
aplicación.

En medio de esta con
troversia quedaron los con
ductores, quienes podrían
ser sancionados con multas
de hasta 50 mil pesos por
tomar viajes con la apÉca
cióri de Didi.

En este conflicto tam
bién existe la presión de
los taxistas, quienes acusan
que han perdido parte de
sus ingresos por la irrup
ción de las aplicaciones de
transporte.

Por lo pronto, se han
organizado protestas por
parte de los choferes de Di
di que exigen volver a traba
jar y los taxistas, que exigen
la regulación de las aplica
ciones de transporte.

Premio Fintech

Por segundo año consecu
tivo, la Sofipo digital Finsus
se colocó entre las institu
ciones ganadoras de los Pre
mios a los Innovadores Fi
nancieros que entrega Fin
tech Américas.

El director general de
Finsus, Carlos Marmolejo,
recibirá el Premio País Plata
como líder de proyecto en
la categoría de Inclusión
Financiera

El año pasado esta So
ciedad Financiera Popular
(Sofipo) fue reconocida en
la misma categoría y aho
ra comparte el premio con
grandes bancos tradiciona
les y uno digital.

Fintech Américas pre
mia cada año a líderes y
equipos de bancos e institu
ciones financieras, así como
fintechs innovadoras que
impactan de manera positi
va en sus clientes y transfor
man lá industria en Améri
ca Latina y El Caribe.

La ceremonia de pre
miación se realizará el 7 de
mayo en Miami, Florida

Recientemente Finsus
rebasó los 220 mil usuarios de
su app y supera los 8 mil mi
llones de pesos en captación

cap¡tanes@reforma.co[n

EDGARDO
CANTÚ
DELGADO...

Es el presidente ejecu
tivo de Vector Empre
sas y director general
de Vector Casa de Bol

sa, empresa financie
ra mexicana que este
año celebra su 50 ani
versario. La compañía
tiene como meta cre

cer 10 por ciento anual
en 2024 y 2025 pa
ra superar los 300 mil
millones de pesos en
activos bajo su control.
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EN EL DINERO
JOEL MAHTÍNEZ

Banxico
se une a 'tasas
altas por más

tiempo'
El banco central mexi

cano se ha puesto
"delante de la curva"

y adopta una posición pru
dente de esperar a ver la in
flación, para poder bajar su
tasa de referencia.

Ponerse delante de la
curva quiere decir que el
Banco de México (Banxico)
sea el que marque la pau
ta de la política monetaria y
que, el llamado mercado, no
le imponga lo que debe hacer.

Existen dos mecanismos
por los cuales los operadores
y analistas siempre buscan
estar por delante del Banco
de México:
L Desploman las tasas de los
Cetes de plazo de seis meses,
un año y dos años, porque
supuestamente están "anti
cipando" lo que va a pasar.
2. En las encuestas de ex
pectativas (la mensual le
vantada por Banxico y la
quincenal de Citibanamex)
forman consensos para los
pronósticos de los recortes
de la tasa de referencia ha
cia adelante.

Es un fenómeno parecido
al que hemos comentado en
esta columna sobre los mer
cados de treasuries y de fu
turos de los fondos federales.

Y desde inicio de año, el
llamado mercado ha utiliza
do ambos mecanismos.

La tasa del Cete de un
año alcanzó 10.87 por ciento
el 27 de marzo y las encues
tas dibujaban que Banxico
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iba a recortar 25 puntos base
(pb) en todas los Comunica
dos de 2024.

En el año, hay siete Co
municados, por lo que la ex
pectativa del mercado su
maba 175 pb en todo el año,
entonces, la tasa de Banxico,
que abrió en 11.25 por ciento,
cerraría en 9.50 en 2024.

Todo era felicidad hasta
que aparecieron la línea dura
de la Junta de Gobierno y los
nuevos reportes de inflación.

El catalizador han sido
las declaraciones de varios
miembros de la Junta que de
jaron claro, primero, que no
habrá discusión de corte de la
tasa de referencia en mayo y
que sólo habrá de dos a cua
tro bajas en este año.

El miércoles 17 de mar
zo, Jonathan Heath, subgo
bernador de Banxico, dijo
que se debe tener paciencia
y cautela, ya que hay que to
mar en cuenta los factores
que explican la persistencia
de la inflación:
• Una política fiscal expan
sionista, donde el gasto es
tá cargado hacia la primera
parte del año.
• Presiones de demanda en
la economía por las bajas ta
sas de desempleo y los au
mentos salariales muy por
arriba de la inflación.

Por su parte, el jueves de
la semana pasada, Irene Espi
nosa, también subgobernado
ra de Banxico, dijo que es de
masiado pronto para hablar
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de un ciclo de flexibilización
prolongado.

Además, señaló que el
banco no tiene problemas de
credibilidad, ya que los esti
mados de inflación respecto al
mercado, aunque son muy am
plios, sólo señalan la "expecta
tiva que tiene el mercado res
pecto de lo que proyectamos".

Ya el viernes 19 de abril,
en la Convención Bancaria,
nuevamente Heath habló y
dijo que en la reunión de ma
yo no se discutirá un corte de
la tasa de referencia y que en
junio dependerá de los datos.

Agregó que los recortes de
la tasa de Banxico en 2024 se
rán mucho menos que los que
el mercado tiene proyectados.

También advirtió que se
rían de dos a cuatro recortes
a la tasa de referencia, en es
te año.

El Banco de México ya
logró quitarse la presión del
mercado: en la última en
cuesta quincenal de Citiba
namex, publicada el lunes por
la tarde, ya el consenso de los
analistas sólo veía cinco re
cortes de la tasa de Banxico,
para cerrar en 10 por ciento.

Ya aceptaron que, en el
Comunicado del 9 de mayo,
Banxico ni discutirá bajar la
tasa de referencia.

Por su parte, la tasa del
Cete de un año ya brincó a
11.36 por ciento.

Sin embaigo, lo peor es
tá por venir, el reporte de la
inflación de la primera quin
cena de abril muestra que la
inflación es sticky o "pegajo
sa", como está pasando en
Estados Unidos y en casi todo
el occidente.

Creo que estamos a la
puerta de que el banco cen
tral mexicano haga una pau
sa larga mientras la inflación
realmente perfila una baja
franca rumbo a su objetivo.

Así es como Banxico, a
su manera, entra al club de
"tasas altas por más tiempo",
que lidera la Reserva Federal
y al cual ya entró también el
Banco de Inglaterra.

Esta postura significa
más presiones alcistas, no
sólo para los Cetes, sino pa
ra todos los bonos.
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mercado, aunque son muy am
plios, sólo señalan la "expecta
tiva que tiene el mercado res
pecto de lo que proyectamos".

Ya el viernes 19 de abril,
en la Convención Bancaria,

nuevamente Heath habló y
dijo que en la reunión de ma
yo no se discutirá un corte de
la tasa de referencia y que en
junio dependerá de los datos.

Agregó que los recortes de
la tasa de Banxico en 2024 se
rán mucho menos que los que
el mercado tiene proyectados.

También advirtió que se
rían de dos a cuatro recortes
a la tasa de referencia, en es
te año.

El Banco de México ya
logró quitarse la presión del
mercado: en la última en
cuesta quincenal de Citiba
namex, publicada el lunes por
la tarde, ya el consenso de los
analistas sólo veía cinco re
cortes de la tasa de Banxico,
para cerrar en 10 por ciento.

Ya aceptaron que, en el
Comunicado del 9 de mayo,
Banxico ni discutirá bajar la
tasa de referencia.

Por su parte, la tasa del
Cete de un año ya brincó a
11.36 por ciento.

Sin embaigo, lo peor es
tá por venir, el reporte de la
inflación de la primera quin
cena de abril muestra que la
inflación es sticky o "pegajo
sa", como está pasando en
Estados Unidos y en casi todo
el occidente.

Creo que estamos a la
puerta de que el banco cen
tral mexicano haga una pau
sa larga mientras la inflación
realmente perfila una baja
franca rumbo a su objetivo.

Así es como Banxico, a

su manera, entra al club de
"tasas altas por más tiempo",
que lidera la Reserva Federal
y al cual ya entró también el
Banco de Inglaterra.

Esta postura significa
más presiones alcistas, no
sólo para los Cetes, sino pa
ra todos los bonos.
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VISION ECONOMICA
SALVADOR KALIFA

El Bitcoin
en 2024

El Bitcoin lleva más de
una década de exis
tencia Su precio ha

subido de manera espec
tacular, si bien ha experi
mentado fuertes fluctuacio
nes. Este año se ha vuelto a
poner de moda después de
que la Comisión Nacional
del Mercado de Valores de
Estados Unidos (SEC) apro
bó el mes pasado la creación
de Fondos de Inversión pa
ra este token digital.

La pregunta desde su
creación es si el Bitcoin y,
más en general, los tokens
digitales, son monedas, ac
tivos o un ejemplo más de
burbuja especulativa La ex
periencia de más de una
década arroja luz sobre es
ta interrogante Comienzo
por mencionar lo que no es.

El Bitcoin no es dinero,
en forma similar al dólar, el
peso o el euro, pues no cum
ple las tres funciones funda
mentales para ello. No es un
medio de cambio generali
zado, no es una unidad de
cuentay, sólo en ciertos casos,
sirve como almacén de valor.

Un medio de cambio
debe ser aceptado de mane
ra generalizada por las per
sonas y las empresas para
que estas intercambien sus
bienes y servicios, lo que
hasta ahora no sucede con
el Bitcoin, en mucho por la
volatilidad de su precio. Hay,
es verdad, algunos lugares
como las casas de apues
tas online que lo aceptan,
así como El Salvador, que
lo considera de curso legal,
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así como El Salvador, que
lo considera de curso legal,

pero son la excepción.
Esa volatilidad hace que

el Bitcoin tampoco funcione
como una unidad de cuenta
estable para medir el valor
de las transacciones eco
nómicas. Si contratas un
préstamo, deseas tener una
idea clara de los compromi
sos financieros que implica
¿Quién aceptaría un crédi
to hipotecario a 10 años en
Bitcoin, cuando su valor en
la moneda de curso legal
puede ser cero o irse a la
estratosfera?

El Bitcoin, a pesar de
su volatilidad, es un "activo"
especulativo que por ahora
cumple el papel de alma
cén de valor para bastantes
personas. Muchas cosas que
usamos como almacén de
valor tienen también precios
volátiles, como el oro, los bo
nos, las acciones, etc... pero,
a diferencia del Bitcoin, tie
nen además un uso subya
cente. El oro puede usarse
en aplicaciones industriales,
las acciones representan la
capacidad de producción y
generación de flujo de las
empresas, mientras que los
bonos pagan un interés.

En contraste, el Bitcoin
carece de valor intrínse
co, usos alternos o respal
do institucional. Sólo vale
porque la gente cree que
vale, que es la esencia de
una pirámide especulativa
No obstante, también po
see un uso que, mientras
exista, prolonga su existen
cia Es el medio ideal para
realizar transacciones ile
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gales. El anonimato y la des
centralización que ofrece el
Bitcoin facilita el lavado de
dinero, la compra de armas
y drogas, así como el finan
ciamiento del terrorismo y
la extorsión a empresas y
gobiernos para rescatar el
hackeo de sus sistemas.

Es en ese contexto que
algunas personas se enri
quecen con el Bitcoin, pero
no es suficiente para avalar
las descabelladas previsiones
sobre su precio de Cathie
Wood, administradora de
fondos de inversión en EU.
En 2021 señaló que llegaría
a 500 mil dólares en 2030 y
en 2022 fue más lejos al afir
mar que alcanzaría el millón
de dólares. En marzo, luego
de la aprobación de la SEC
y la colocación de su fondo
"ARK 21Shares Bitcoin ETF',
dijo que espera que con el
tiempo las instituciones fi
nancieras le asignen poco
más del cinco por ciento de
sus carteras al Bitcoin y su
precio llegue a 3.8 millones
de dólares en 2030.

Este es un argumento
muy ingenuo. Lo mismo se
puede decir sobre el precio
del oro, el petróleo o la ac
ción de cualquier empresa
Lo que no aclara es por qué
las instituciones financieras
asignarían ese porcentaje de
sus carteras a un instrumen

to que no paga intereses, pro
duce naday lo respalda nada

La tentación de hacer
dinero fácil y rápido atrae
a los incautos. Tu Bitcoin,
al carecer de valor intrín
seco o respaldo en activos
físicos, sólo vale lo que el
próximo incauto vaya a pa
gar, pero eso, como en todas
las pirámides tiene un lími
te y no es de 3.8 millones de
dólares. Al final habrá algu
nos ganadores espectacula
res, pero considero que la
gran mayoría que adquiera
Bitcoins, un "activo especu
lativo", debe estar prepara
da para perder dinero.
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de dólares en 2030.

Este es un argumento
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La tentación de hacer
dinero fácil y rápido atrae
a los incautos. Tu Bitcoin,
al carecer de valor intrín
seco o respaldo en activos
físicos, sólo vale lo que el
próximo incauto vaya a pa
gar, pero eso, como en todas
las pirámides tiene un lími
te y no es de 3.8 millones de
dólares. Al final habrá algu
nos ganadores espectacula
res, pero considero que la
gran mayoría que adquiera
Bitcoins, un "activo especu
lativo", debe estar prepara
da para perder dinero.
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What's

Oracle ha revelado
planes para mudar su

sede nuevamente, esta vez
a Nashville, Tennessee,
para estar más cerca de
compañías de la indus
tria de la salud. En una
entrevista transmitida
por la división de salud
de Oracle, el CEO Larry
Ellison dijo que la compa
ñía de software empre
sarial está trasladando
un enorme campus a
la ciudad del sur esta
dounidense, y que "con el
tiempo, será nuestra sede
internacional". En el 2020,
la empresa develó planes
de trasladar su sede de
California a Austin, Texas.

? Volvo Car anticipa que
la demanda de sus autos

se mantenga fuerte en
los próximos trimestres
y que el crecimiento de
las ventas minoristas

aumente este año, a pesar
de registrar ganancias
que no cumplieron con las
proyecciones. El fabrican
te automotriz sueco vio un
aumento del 12% en ventas
minoristas en el primer
trimestre. Sin embargo,
los "ingresos y las ganan
cias se vieron afectados
por menores ingresos
provenientes del trabajo
de manufactura por con
trato al tiempo que vendía
autos más pequeños y más
económicos.

? El banco central de In

donesia realizó su primer
aumento a las tasa de inte
rés del año, a medida que
busca apuntalar una rupia
tambaleante. El Banco de
Indonesia elevó su tasa de

referencia de recompra
inversa a siete días en
25 puntos base, a 6.25%.
La decisión es un "paso
preventivo y con vista a
futuro para fortalecer la
estabilidad de la rupia y
amortiguar el impacto
de riesgos globales cada
vez peores", dijo Perry
Wariyo, el gobernador del
Banco de Indonesia.

? Las acciones de
SenseTime subieron 31%
y fueron suspendidas
luego de que el especia
lista chino en inteligencia
artificial develó un mode
lo de lenguaje grande
que, afirmó, se compara
con GPT4 Turbo de

OpenAI. Las acciones de
la empresa de software
de inteligencia artificial
se dispararon ayer en
Hong Kong luego de que
presentó el martes su
más reciente modelo de
IA generativa, diciendo
que había mejorado sus
capacidades lingüísticas,
creativas y científicas.

? El regulador de valores
de China dio a la startup
de vehículos autónomos
Pony.ai luz verde para
cotizar en EU, una señal de
que el control de Beijing ;
sobre empresas que buscan
recaudar capital en el
extranjero podría estarse
relajando. Pony.ai planea
emitir acciones ordinarias
en Nasdaq o en la Bolsa de
Nueva York. La startup de
conducción automática,
fundada en el 2016, ha
lanzado servicios de ro
botaxi en ciudades chinas
como Beijing, Shanghai,
Shenzhen y Guangzhou.
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Triple H abandona el barco de Torruco
::::: A158 días de llegar a su destino final, nos platican que
la Secretaría de Turismo, que capitanea Miguel Torruco
Marqués, sufrió la baja de su primer oficial. Tras empren

der el viaje el 1 de diciembre de 2018, el
tres veces H, Humberto Hernández
Haddad, saltó del barco para irse al con
sulado de México en Austin, Texas. Nos
comentan que el ahora exsubsecretario
de Turismo vuelve a sus orígenes, puesto
que estuvo hace tres décadas en el consu
lado de San Antonio, Texas, cuyo desem
peño fue reconocido por el gobierno de
Estados Unidos al otorgarle la condecoraHumberto

ción Commander's Award for Public SerHernández

vice. Como parte del convenio de colabo
ración entre las secretarías de Turismo y de Relaciones
Exteriores, nos explican, el también exsenador por Tabas
co tendrá entre sus tareas seguir promoviendo los desti
nos turísticos mexicanos. Buena suerte.
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un ano al frente de la cofece
::::: La que ya cumplió un año liderando la Comisión Fede
ral de Competencia Económica (Cofece) es Andrea Mar
ván Saltiel, aunque tiene más de una década laborando

ahí. Nos cuentan que acudió al Senado a
rendir cuentas ante las comisiones uni
das de Economía y de Estudios Legislati
vos Segunda sobre lo realizado desde que
es comisionada presidenta del órgano an
timonopolios, así como de los beneficios
generados a la población, tarea que ya re
conoció el Banco Mundial. Nos dicen que
la abogada destacó que la Cofece presen
tó una querella ante la Fiscalía GeneralAndrea

de la República (FGR), la primera en losMarván

últimos cinco años. También informó a
los legisladores de la Cámara Alta que se encuentran tra
bajando para presentar la primera acción colectiva que
busca reparar el daño a personas afectadas. Nos informan
que en ambos temas no ahondó en detalles para respetar
el debido proceso.

¿Tal responderá a Buenrostro?
::::: Nos hacen ver que las diferencias entre México y Estados
Unidos por la política energética mexicana están más vigentes
que nunca La semana pasada, la representante comercial del
país vecino, Katherine Tai, aseguró a los congresistas esta
dounidenses que están ensayando la posibilidad de llevar á
cabo un panel por este motivo en el marco del TMEC. Las
declaraciones de Tai, nos reportan, distan de lo dicho por la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, quien afirmó
que, desde octubre del año pasado, enviaron a la Casa Blanca
un memorándum de entendimiento para dar por terminadas
las discrepancias en el tema energético. La también exjefa del
SAT aseveró que están esperando a que contesten el mensaje
y den carpetazo al asunto. ¿Por qué la demora?
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Universidad creada por AMLO,
envuelta en corrupción

La,Universidad Autónoma
de la Ciudad de México
(UACM), institución creada

a principios de siglo por el enton
ces jefe de Gobierno del Distrito
Federal, Andrés Manuel López
Obrador, cumple 24 años de ope
raciones con señalartiientos por
delitos de corrupción. Las admi
nistraciones pasadas han sido ob
servadas por irregularidades en
contrataciones y obras inconclu
sas o irregulares, lo cual no ha
cambiado con la actual rectoría.
Este año la institución educati

va busca a su octavo rector, por lo
que el cambio de gestión ha ace
lerado los procesos de contrata

ción para ejercer en unas semanas
un presupuesto de casi mil 800
millones de pesos. La aún rectora,
Tania Rodríguez Mora, empren
dió denuncias durante su periodo
contra sus antecesores por irregu
laridades en la edificación de
obras por más de 400 millones, de
manera que, a unos días de su sa
lida, la funcionaría tiene prisa pa
ra ejercer su presupuesto en otro
tipo de servicios como vigilancia,
fotocopiado, gasolina, productos
alimenticios y agua purificada, se
gún información recabada por es
te columnista.
Todos los contratos que se están

firmando en la administración
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que finalizará el 31 de mayo tienen
una duración que abarcalagestión
de la siguiente rectoría, algo que
resulta riesgoso para Rodríguez
Mora si se consideran las acciones
hostiles que cada nuevo rector de

esa universidad ha tomado contra
su antecesor, a menos que la cate
drática tenga amarrados acuerdos
con quien ella considera que va a
ganar la elección: la exsecretaria
general de la institución, Mariana
Elkisch Martínez.
Desde finales del 2023, la rectora

Tania Rodríguez ha impulsado las
aspiraciones de su muy cercana co
laboradora. A finales de enero pa
sado, la Comisión de Organización
del Consejo Universitario de la
UACM condenó públicamente las
intenciones de Rodríguez Mora de
intervenir en el proceso de elección
de su sucesor o sucesora. El órgano
de gobierno de la institución de
educación superior rechazó una
propuesta de convocatoria de la
rectora que parecía un traje a la me
dida para Elkisch Martínez.
El encontronazo entre la recto

ra y su Consejo Universitario mo
tivó el pasado 29 de enero la re
nuncia de la secretaria general,
quien manifestó que tomaba esa

decisión para garantizar la equi
dad de la elección que deberá con
cluir el próximo mes. La dimisión
no imposibilita la participación de
Mariana Elkisch en el proceso.
Académicos de la universidad
aseguran que el movimiento fue la
estrategia para legitimar lo que se
ría una imposición.
La administración de Rodrí

guez Mora se ha caracterizado por
la falta de transparencia en la asig
nación de contratos. Entre las
principales empresas contratistas
de su gestión, las cuales apuntan
a ser ratificadas como proveedo
ras de la siguiente administración,
están EUN México, Western Con
trol y Prevención de Plagas, D' Sa
zón Seguridad Alimentaria y Cag
bar Ingeniería y Construcción, to
das contratadas con la anuencia
de su secretaria general.
La decisión de ungir a la exsecre

taria general como próxima rectora
de la UACM además de enfrentarla
resistencia del Consejo Universita
rio, deberá superar un posible veto
de la candidata presidencial Clau
dia Sheinbaum y de la aspirante a
gobernar la CDMX, Clara Brugada,
quienes, se dice, tienen a sus pro
pios candidatos. •

@MarioMal
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MEXICO SA
Régimen neoliberal, salvaje // No dejó rincón
sin exprimir // De modelos u resultados
CARLOS FERNANDEZVEGA

POR OBRA Y gracia del régimen neo
liberal, la riqueza de la nación pasó a
unas cuantas manos privadas (autóc
tonas y foráneas), se desmanteló al
Estado como motor participante en la

economía, convirtió a los "gobiernos" en meros
gerentes del gran capital y el único "beneficio"
para el país fue desatar la híperconcentración
del ingreso y la riqueza, y, paralelamente, incre
mentar sostenidamente la pobreza.
ANTES DE QUE los tecnócratas asaltaran
el poder (1982), el Estado participaba activa
mente en cuando menos 63 de las 73 ramas de
actividad económica que en ese entonces tenía
clasificadas el Inegi, pero con la imposición del
régimen neoliberal tal participación práctica
mente desapareció.
LOS CONTADOS BENEFICIARIOS de esa

política hicieron jugosos negocios con absoluta
mente todos los bienes de la nación (sin que los
mexicanos recibieran algo a cambio, porque ni
siquiera pagaban impuestos), pero no satisfechos
siguieron con las instituciones del Estado, inclui
das las únicas que de una u otra suerte atendían
las necesidades de millones de mexicanos, como
el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (Issste).
EL INVENTARIO PRÁCTICAMENTE es infini
to, y ayer el presidente López Obrador se refirió
a un caso concreto: "el rescate al Issste, que ya
saben cómo lo recibimos: completamente frac
cionado, lo privatizaron por pedazos, lo desmem
braron, porque privatizaron los laboratorios, las
ambulancias, todos los servicios, y se han venido
integrando para volver lo público, público".

EL MANDATARIO RECORDÓ: "se privatiza
ron ferrocarriles, bancos, empresas públicas,
minas (y muchísimo más), pero por completo.
Dos empresas se quedaron con los Ferrocarriles
Nacionales; acá resulta que la privatización del
Issste vinculó a 20,30 empresas, o más, la mayo
ría vinculadas con políticos corruptos; lo mismo
en el IMSS y en otras instituciones".

Y DETALLÓ: "A unos les entregaron la distribu
ción de medicamentos; a otros su venta; a otros,
los laboratorios; a otros, la renta de equipos,

hasta de camillas. Ya hemos hablado del lamen
table caso de la privatización de las guarderías
del IMSS y de las tragedias que esa política pri
va tizadora ocasionó; todo para hacer negocios:
familiares, gente cercana, amigos, cuando im

peraba el influyentismo. Entonces, se ha hecho
una muy buena labor ahora de integración para
dejar una institución consolidada".

DE ACUERDO CON la información presenta
da en la mañanera de ayer, "la lucha contra la
corrupción en el Issste ha permitido recuperar
más de mil 877 millones de pesos y aplicar alre
dedor de 800 sanciones a servidores públicos y
proveedores. Con el apoyo de las secretarías de la
Función Pública y de Seguridad y Protección Ciu
dadana, se han iniciado 158 investigaciones y san
cionado a alrededor de 716 servidores públicos".
ADEMÁS DE LA construcción de unidades
médicas y la ampliación de las existentes, con una
inversión cercana a 13 mil millones de pesos, y la
contratación de personal capacitado, se invirtie
ron 7 mil 256 millones de pesos en equipamiento,
al tiempo que el abasto de medicamentos ahora se
mantiene (como promedio nacional) en 96.7 por
ciento. Las recetas surtidas representan 91 por
ciento, y en ello participan Birmexy la Megafar
macia del Bienestar. "Actualmente está abierto
el proceso de reclutamiento para las 6 mil 472
personas que laborarán en estas nuevas unidades
entre médicos, paramédicos y enfermeras".

COMO PARTE DE esa información, se dejó
en claro que "otra de las prioridades tiene que
ver con la nacionalización de los servicios de
salud. En este rubro también tenemos avances
importantes, sobre todo en lo que tiene que ver
con los servicios de anestesia y de hemodinamia,
a partir de los cuales hemos realizado compra
de equipo, contratación de personal, compra de
insumos y se está avanzando también de manera
muy importante con los servicios de banco de
sangre y de laboratorio".

EN POCAS PALABRAS, el salvaje régimen
neoliberal no dejó rincón del Estado sin ex
primir. Sin beneficio alguno para el país, los
tecnócratas vendieron todo, todo lo entregaron,
obviamente al círculo de "amigos" y cómplices,
y las económicas y sociales consecuencias las
pagaron millones de mexicanos.
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Las rebanadas del pastel
CUESTIÓN DE MODELOS, estrategias y re
sultados: en dos años (20202022, con todo y
pandemia), el gobierno de México logró sacar
de la pobreza a casi 9 millones de personas; en
Argentina, la "hazaña" del esperpéntico Javier
Milei ha sido hundir en la pobreza a 3.2 millones
adicionales ¡en tan sólo tres meses!

Recibimos el Issste completamente
fraccionado, Lo desmembraron, privatizaron
Los Laboratorios, Las ambulancias, todos Los

servicios, reLató ayer el Presidente. Imagen del
Hospital Regional Adolfo López Mateos.
Foto Roberto García Ortiz
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El dinero no es
solo para gastarse

Quéenseñaralosmásjóvenessobre
^ el dinero? Que no solo se gastay que

lo más importante es el autocontroL
Losbilletesy las monedas adquierenunperfil

más interesante cuando necesitamos ciertas ap
titudes para aprovecharlos como herramienta
El objetivo es que los más jóvenes descu

bran que el dinero se ahorra, se invierte, se
pospone, se pone a trabaj ar para producir más
y, entonces, permite planear. Lo último que se
hace con él es gastar.
En México hay más de 24 millones de per

sonas jóvenes mayores de edad; seis de cada
10 tienen un trabaj o y el resto estudian o rea
lizan cuidados y labores domésticas no remu
neradas, según la ENOE. Tienen un ingreso
promedio de casi 8 mil pesos al mes y más de
la mitad está en el sector informal.
Solo tres de cada cinco tienen al menos un

producto financiero formal, según la ENIF,
una cuenta, un crédito, seguro o Afore, y solo
uno de cada 20 posee los cuatro tipos.
Una minoría ha hecho transacciones ban

carias o pagos en línea con taij etas de débito,
aún cuando 95 por ciento usa internet vía un
celular inteligente, según la Endutih.
Tienen acceso a 42 neobancos, 415 fíntechs

dedicadas al crédito, 362 enfocadas en patri
monio y 322 en pagos, según Finnovating,
pero sus finanzas no son digitales y hay poca
alfabetización financiera.

La mayoría de edad y ganar dinero vía un

empleo son puertas de entrada al sector fi
nanciero. La última es poco eficiente, pues si
la mayoría obtiene recursos de un sector in
formal, la relación con el dinero es igual. Y si
ahorrar cruza su mente, la solución es tam
bién informal para dos de cada tres, de acuer
do con la ENIF.

La educación financiera parecía ser la so
lución más obvia y la hemos intentado con
varias estrategias; da tristeza que estos da
tos no han cambiado mucho. No crean, que
rido lectory queridalectora, que he perdido
lafe. Creo que noshafaltado acompañarla
de un entendimiento de otros factores co

mo "rasgos de personalidad y elementos so
ciodemográficos, así como la (in)capacidad
de diferir la gratificación", como bien dicen
Christian SiegMedy Eveline Wuttke en su
investigación sobre las influencias de la alfa
betización financiera.
El autocontrol interactúa e influencia la sa

lud financieray debe ir acompañada de alfabe
tización financiera.
La capacidad de posponer es el inicio del ba

lance entre las metas de largo plazo (el retiro) y
las de corto (la vacación), yes clave porque las
tentaciones de lo inmediato suelen entrar en

conflicto con los requerimientos de lo planea
do para el futuro, explican Siegfried y Wuttke.
Los más jóvenes deben aprender que el di

nero no solo se gastay que les conviene pospo
ner sus impulsos. Solo así, en un contexto co
mo el actual de globalización e incertidumbre,
sabrán que el foco está en tomar la responsa
bilidad de su propia seguridad financiera. ^

Fecha: 25/04/2024

Página: 24

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Económicas

Vivir como reina y gastar como plereya / Regina ReyesHeroles

Regina ReyesHeroles

Costo: 26,718

Página 15 de 66



El dinero no es
solo para gastarse

Quéenseñaralosmásjóvenessobre
^ el dinero? Que no solo se gastay que

lo más importante es el autocontroL
Losbilletesy las monedas adquierenunperfil

más interesante cuando necesitamos ciertas ap
titudes para aprovecharlos como herramienta
El objetivo es que los más jóvenes descu

bran que el dinero se ahorra, se invierte, se
pospone, se pone a trabaj ar para producir más
y, entonces, permite planear. Lo último que se
hace con él es gastar.
En México hay más de 24 millones de per

sonas jóvenes mayores de edad; seis de cada
10 tienen un trabaj o y el resto estudian o rea
lizan cuidados y labores domésticas no remu
neradas, según la ENOE. Tienen un ingreso
promedio de casi 8 mil pesos al mes y más de
la mitad está en el sector informal.
Solo tres de cada cinco tienen al menos un

producto financiero formal, según la ENIF,
una cuenta, un crédito, seguro o Afore, y solo
uno de cada 20 posee los cuatro tipos.
Una minoría ha hecho transacciones ban

carias o pagos en línea con taij etas de débito,
aún cuando 95 por ciento usa internet vía un
celular inteligente, según la Endutih.
Tienen acceso a 42 neobancos, 415 fíntechs

dedicadas al crédito, 362 enfocadas en patri
monio y 322 en pagos, según Finnovating,
pero sus finanzas no son digitales y hay poca
alfabetización financiera.

La mayoría de edad y ganar dinero vía un

empleo son puertas de entrada al sector fi
nanciero. La última es poco eficiente, pues si
la mayoría obtiene recursos de un sector in
formal, la relación con el dinero es igual. Y si
ahorrar cruza su mente, la solución es tam
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El romance entre
los bancos y la 4T

Pocos lo pudieron haber previs
to. La relación no comenzó de la
mejor manera. Aún durante el

sexenio, en repetidas ocasiones el discurso fue
abiertamente antibanqueros. Y, sin embargo,
la banca ha tenido el periodo más redituable
de su historia con López Obrador. De ganar
la 4T las próximas elecciones, los banqueros
apuestan a que el romance continúe.
El inicio fue complicado. Fue hace seis años,

durante la Convención Bancaria que se llevó
a cabo cuando todavía era candidato, que Ló
pez Obrador amenazó que se iba a soltar el
"tigre" de existir fraude en las elecciones. Ya
como Presidente, ha aprovechado las maña
neras para insultar en repetidas ocasiones a
los banqueros, en particular por su papel en el
Fobaproa, pero esta es la retórica. En la prác
tica, su administración ha sido una panacea
para los bancos en México.
Nunca en la historia les ha ido tan bien. La

suma de sus utilidades del año pasado supe
ró la friolera de 272 mil millones de pesos.
De esta cantidad, la gran mayoría provino de
unos cuantos bancos. Tan solo BBVA México

generó más de 100 mil millones de pesos de
utilidad. Y no solo están ganando cantidades
récord de dinero los bancos en México, sus
principales indicadores de desempeño se en
cuentran en excelentes condiciones. En 2023,
su rentabilidad sobre capital fue un atractivo
18.5% (una cifra muy superior ala media de la
banca global), su índice de capitalizaciónfue
un robusto 18.8% y su índice de morosidad

un sano 2.08%. En otras palabras, la banca en
México vive una época dorada.
Por supuesto que hahabido algunos sobre

saltos en el camino. Cuando Citi quiso vender
Banamex, López Obrador puso una serie de
condiciones no escritas (como que el compra
dor fuera mexicano) que no ayudaron al ban
co estadunidense a desinvertirse de su filial.

Aunque Citi pospuso la venta, no es imposible
que el valor que obtenga por elbancoenun fu
turo sea mayor. En una de esas, López Obra
dor les hizo un favor.

Lo cierto es que labanca en México enfren
ta relativamente poca competencia, de ahí
que sus márgenes sean tan atractivos. Por algo
las subsidiarias mexicanas de bancos extran

jeros suelen ser más rentables que las pro
pias casas matriz. BBVAMéxico, por ejemplo,
contribuyó más de la mitad de las utilidades
del grupo el año pasado. Cuatro bancos con
centran tres quintas partes de los activos del
sistema. Las comisiones que cobran son altas.
Estudios muestran que el porcentaje que re
presentan las comisiones de los ingresos to
tales de los bancos es mucho más elevado en
México que en otros países. La administra
ción de López Obrador hizo poco para cam
biar el status quo.
En su intervención en la reciente Conven

ción Bancaria, Claudia Sheinbaum recono
ció lo obvio: que a los bancos "les ha ido muy
bien" con la 4T. Por su parte, la Asociación de
Bancos de México declaró que tendrán una
relación "perfectamente buena" con quien
sea la ganadora. Todo apunta a que el idilio
entre labancay la 4T continuará.^™

Fecha: 25/04/2024

Página: 24

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Económicas

Apuntes financieros / Julio Serrano E.

Julio Serrano E.

Costo: 27,572

Página 17 de 66



El romance entre
los bancos y la 4T

Pocos lo pudieron haber previs
to. La relación no comenzó de la
mejor manera. Aún durante el

sexenio, en repetidas ocasiones el discurso fue
abiertamente antibanqueros. Y, sin embargo,
la banca ha tenido el periodo más redituable
de su historia con López Obrador. De ganar
la 4T las próximas elecciones, los banqueros
apuestan a que el romance continúe.
El inicio fue complicado. Fue hace seis años,

durante la Convención Bancaria que se llevó
a cabo cuando todavía era candidato, que Ló
pez Obrador amenazó que se iba a soltar el
"tigre" de existir fraude en las elecciones. Ya
como Presidente, ha aprovechado las maña
neras para insultar en repetidas ocasiones a
los banqueros, en particular por su papel en el
Fobaproa, pero esta es la retórica. En la prác
tica, su administración ha sido una panacea
para los bancos en México.
Nunca en la historia les ha ido tan bien. La

suma de sus utilidades del año pasado supe
ró la friolera de 272 mil millones de pesos.
De esta cantidad, la gran mayoría provino de
unos cuantos bancos. Tan solo BBVA México

generó más de 100 mil millones de pesos de
utilidad. Y no solo están ganando cantidades
récord de dinero los bancos en México, sus
principales indicadores de desempeño se en
cuentran en excelentes condiciones. En 2023,
su rentabilidad sobre capital fue un atractivo
18.5% (una cifra muy superior ala media de la
banca global), su índice de capitalizaciónfue
un robusto 18.8% y su índice de morosidad

un sano 2.08%. En otras palabras, la banca en
México vive una época dorada.
Por supuesto que hahabido algunos sobre

saltos en el camino. Cuando Citi quiso vender
Banamex, López Obrador puso una serie de
condiciones no escritas (como que el compra
dor fuera mexicano) que no ayudaron al ban
co estadunidense a desinvertirse de su filial.

Aunque Citi pospuso la venta, no es imposible
que el valor que obtenga por elbancoenun fu
turo sea mayor. En una de esas, López Obra
dor les hizo un favor.

Lo cierto es que labanca en México enfren
ta relativamente poca competencia, de ahí
que sus márgenes sean tan atractivos. Por algo
las subsidiarias mexicanas de bancos extran

jeros suelen ser más rentables que las pro
pias casas matriz. BBVAMéxico, por ejemplo,
contribuyó más de la mitad de las utilidades
del grupo el año pasado. Cuatro bancos con
centran tres quintas partes de los activos del
sistema. Las comisiones que cobran son altas.
Estudios muestran que el porcentaje que re
presentan las comisiones de los ingresos to
tales de los bancos es mucho más elevado en
México que en otros países. La administra
ción de López Obrador hizo poco para cam
biar el status quo.
En su intervención en la reciente Conven

ción Bancaria, Claudia Sheinbaum recono
ció lo obvio: que a los bancos "les ha ido muy
bien" con la 4T. Por su parte, la Asociación de
Bancos de México declaró que tendrán una
relación "perfectamente buena" con quien
sea la ganadora. Todo apunta a que el idilio
entre labancay la 4T continuará.^™
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IN
VER
SIONES
JUNTA ADMINISTRATIVA

Adrián Sada Cueva,
presidente de Vitro
Adrián G. Sada Cueva, actual
director general de Vitro, asu
mirá también la presidencia
del consejo de administración
de la firma; sustituye a Adrián
Sada González, quien dej a el
cargo tras 33 años de ejercer
lo. La firma inauguró en Mexi
cali su Coater 8, el homo reves
tidor más sofisticado de Nor

teamérica, del que esperan 80
millones de dólares anuales.

ACCESO A SERVICIO PRO

Rappi firma alianza
con Arnazon Prime

Luego de que Simón Borrero,
CEO global de Rappi, anun
ciara un flujo de efectivo posi
tivo, la plataforma de delivery
que en México dirige Iván Ca
david, anunció una alianza
con Amazon Prime para que
sus clientes tengan acceso por
12 meses a Rappi Pro sin costo
adicional, una estrategia que
el gigante del ecommerce ya
tiene en otros países.
INVERSIÓN

La operadora Alsea
ha ejercido 940 mdp

Con la meta de invertir 6 mil

millones de pesos este año, la
operadora de franquicias de
comida rápida Alsea, lidera
da por Armando Torrado, ya
ejerció 940 millones de enero
a marzo, de los que 795 millo
nes fueron para aperturay re
novación de 36 unidades,mien
tras que los otros 145 millones
se destinaron a tecnología.
PACO A ACCIONISTAS

La asamblea de Asur
revisa remuneración

La asamblea anual de accio

nistas de Grupo Aeroportua
rio del Sureste (Asur), que
preside Fernando Chico Par
do, tomó nota de las operacio
nes o contratos con personas
relacionadas o accionistas re

levantes por más de 2 millo
nes de dólares, así como divi
dendos y remuneraciones.

MANTIENE ARANCEL

México, sin pruebas
contra bicis chinas

Luego de que la Asociación
Nacional de Fabricantes de

Bicicletas interpuso una que
ja por dumping contra pro
ductos chinos, la Secretaría
de Economía, que dirige Ra
quel Buienrostro, indicó que
no tuvo elementos suficien

tes que sustenten la demanda
y mantuvo el arancel de 13.12
dólares por pieza.
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Marlcarmen Cortés
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Profeco, acuerdo

• Lo más importante es que se establece el precede rite
para cancelaciones unilaterales de conciertos.

Una buena noticia para los consumidores es que
la Profeco logró, finalmente, un acuerdo con
Ticketmaster, que termina con una demanda
de acción colectiva contra la empresa, que sólo
pretendía reembolsar el costo de los boletos de
conciertos cancelados entre el 1 de enero de
2020 y el 31 de diciembre de 2023, y no quería
reembolsar los cargos por servicio y emisión de
boletos, que ascienden al 15% por cada boleto.

La Profeco interpuso una demanda de ac
ción colectiva contra Ticketmaster, que aceptó
pagar más de 3.4 millones de pesos en bene
ficio de 500 consumidores, y se puso fin a la
demanda mediante un mecanis
mo de solución de controversias.
Además del costo íntegro del bo
leto y la devolución del cargo por
emisión de boletos, la empresa
aceptó pagar una bonificación
extra del 20%, que está estable
cida en la ley.
Lo más importante es que

se deja el precedente para
cancelaciones unilaterales de
conciertos en beneficio de los
consumidores y la empresa
puso en marcha la app Ticket
master MX para facilitar la compra de boletos.
En el caso de los conciertos cancelados

durante la pandemia de covid19, sólo aplicó
la devolución del costo del boleto, porque se
trató de una emergencia que no fue imputa
ble a la empresa. Se abrió, además, un plazo,
del 24 de abril de este año al 24 de octubre
de 2025, para que cualquier persona que
haya sido afectada por la cancelación de un
concierto pueda incorporase a los beneficios
de este acuerdo con documentos que de
muestren los cargos y, desde luego, siempre
y cuando no hayan recibido el reembolso.

Se demuestra nuevamente que las accio
nes colectivas son un mecanismo tardado,
pero eficiente, que beneficia a los consumi
dores. Bien por la Profeco.

master MX para facilitar la compra de boletos.
En el caso de los conciertos cancelados

durante la pandemia de covid19, sólo aplicó
la devolución del costo del boleto, porque se
trató de una emergencia que no fue imputa
ble a la empresa. Se abrió, además, un plazo,
del 24 de abril de este año al 24 de octubre

de 2025, para que cualquier persona que
haya sido afectada por la cancelación de un
concierto pueda incorporase a los beneficios
de este acuerdo con documentos que de
muestren los cargos y, desde luego, siempre
y cuando no hayan recibido el reembolso.

Se demuestra nuevamente que las accio
nes colectivas son un mecanismo tardado,
pero eficiente, que beneficia a los consumi
dores. Bien por la Profeco.

O
INFLACIÓN SUBE A 4.63%
La inflación, al cierre de la primera quincena

de abril, subió 0.29% y se elevó a 4.63% a
tasa anual, superando las expectativas de los
analistas del sector privado, que publicó Ci
tibanamex este lunes, y que esperaban una
inflación de 4.5 por ciento.

Ante las presiones inflacionarias, princi
palmente por el llamado efecto pico de gallo,
en verduras como jitomate y chiles verdes,
una preocupación es que seguirán los incre
mentos de varios productos por efecto de la
sequía que azota a la mayor parte del país,
lo que afectará severamente la producción
de granos.

Se estima, por lo tanto, que
el Banco de México no elevará
las tasas de interés en su próxi
ma reunión de política moneta
ria, el 9 de mayo.

PRECIOS DEL HUEVO,
ESPECULACIÓN
Además de los efectos de la se
quía y su repercusión en pre
cios de granos básicos como
el maíz, hay que añadir lo que
está ocurriendo con los precios del huevo,
que ha subido por el temor de un posible
contagio en México por los brotes de gri
pe aviar que se han presentado en Estados
Unidos.

Sin embargo, un análisis de GCMA, que
encabeza Juan Carlos Anaya, descarta que,
si bien han subido los precios del huevo des
de mayo, se mantienen todavía 1796 abajo de
los precios máximos de hace un año.
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está ocurriendo con los precios del huevo,
que ha subido por el temor de un posible
contagio en México por los brotes de gri
pe aviar que se han presentado en Estados
Unidos.

Sin embargo, un análisis de GCMA, que
encabeza Juan Carlos Anaya, descarta que,
si bien han subido los precios del huevo des
de mayo, se mantienen todavía 1796 abajo de
los precios máximos de hace un año.

BANORTE Y RAPPICARD

Aunque hace ya .casi dos años se anunció la
alianza de Banorte con Rappi para la tarjeta
de crédito RappiCard, se alcanzó ya un hito
al llegar a más de un millón de clientes y ha
brá un relanzamiento de la tarjeta.

Una de las ventajas de la RappiCard y que
muchos clientes desconocen es que está res
paldada por Banorte.

BANORTE Y RAPPICARD

Aunque hace ya .casi dos años se anunció la
alianza de Banorte con Rappi para la tarjeta
de crédito RappiCard, se alcanzó ya un hito
al llegar a más de un millón de clientes y ha
brá un relanzamiento de la tarjeta.

Una de las ventajas de la RappiCard y que
muchos clientes desconocen es que está res
paldada por Banorte.
Se demuestra
nuevamente

que las acciones
colectivas son
un mecanismo
tardado,
pero eficiente.

Se demuestra
nuevamente

que las acciones
colectivas son
un mecanismo
tardado,
pero eficiente.
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Al aprobar por el apoyo del dedo presiden
cial la Iniciativa para eliminar el incidente de
suspensión en la Ley de Amparo, y negar la
posibilidad de que si una norma impugnada
por esta vía es considerada inconstitucional,
pueda la resolución respectiva tener efec
tos generales para su aplicación, el diputado
Ramiro Robledo, de Morena y presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales en
la Cámara, dejó abierta la posibilidad de que
Morena y sus aliados, aprovechando mayo
ría simple y modificar las leyes secundarias,
saque más "conejos" de su caja de Pandora.
Desde tribuna, en acalorada discusión,

avanzó: "También vamos a proponer que una
Cámara, la de Senadores o la de Diputados, con
dos terceras partes, pueda revocar la invalidez
de una sentencia de la Corte respecto de una
ley, y vamos a proponer que haya una consulta
anticipada a la SCJN antes de resolver un dicta
men, para evitar todas estas discusiones.
Una consulta tendría que ser vinculante

para que tuviera credibilidad, pero dudo que
en la inventiva se atrevan a presentarlo.

Sin embargo, resulta grave la intención de
"revocar la invalidez de una norma impugna
da (a eso se refiere Robledo", cuando la Corte
determinaron ocho votos la invalidez de una

norma (ley) Impugnada". t.
Mire. La oposición anunció que interpon

drá una acción de inconstitucionalidad con
tra las modificaciones realizadas a la Ley de
Amparo y, también por las modificaciones que
dan lugar a la creación del Fondo de Pensio
nes del Bienestar que usa los saldos inactivos
de las cuentas de trabajadores inscritos en el
IMSSyel ISSSTE.

La minoría parlamentaria que reúna 33%
de la representación puede interponerla y, si la
SCfN fallara la inconstitucionalidad de la nor
ma, la intención que señaló Robledo haría nu
gatoria la declaración de inconstitucionalidad.

Tendría un efecto similar al que lograron
con la eliminación de la suspensión, para
efectos generales, de una norma de apiica
ción general que fuera declarada inconstitu
cional en un proceso de amparo, la que rompe
todo principio de igualdad ante la ley, y tiene
la intención de que'si hay quien se ampare

Al aprobar por el apoyo del dedo presiden
cial la Iniciativa para eliminar el incidente de
suspensión en la Ley de Amparo, y negar la
posibilidad de que si una norma impugnada
por esta vía es considerada inconstitucional,
pueda la resolución respectiva tener efec
tos generales para su aplicación, el diputado
Ramiro Robledo, de Morena y presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales en
la Cámara, dejó abierta la posibilidad de que
Morena y sus aliados, aprovechando mayo
ría simple y modificar las leyes secundarias,
saque más "conejos" de su caja de Pandora.
Desde tribuna, en acalorada discusión,

avanzó: "También vamos a proponer que una
Cámara, la de Senadores o la de Diputados, con
dos terceras partes, pueda revocar la invalidez
de una sentencia de la Corte respecto de una
ley, y vamos a proponer que haya una consulta
anticipada a la SCJN antes de resolver un dicta
men, para evitar todas estas discusiones.
Una consulta tendría que ser vinculante

para que tuviera credibilidad, pero dudo que
en la inventiva se atrevan a presentarlo.

Sin embargo, resulta grave la intención de
"revocar la invalidez de una norma impugna
da (a eso se refiere Robledo", cuando la Corte
determinaron ocho votos la invalidez de una
norma (ley) Impugnada". t.

Mire. La oposición anunció que interpon
drá una acción de inconstitucionalidad con

tra las modificaciones realizadas a la Ley de
Amparo y, también por las modificaciones que
dan lugar a la creación del Fondo de Pensio
nes del Bienestar que usa los saldos inactivos
de las cuentas de trabajadores inscritos en el
IMSSyel ISSSTE.

La minoría parlamentaria que reúna 33%
de la representación puede interponerla y, si la
SCfN fallara la inconstitucionalidad de la nor
ma, la intención que señaló Robledo haría nu
gatoria la declaración de inconstitucionalidad.

Tendría un efecto similar al que lograron
con la eliminación de la suspensión, para
efectos generales, de una norma de apiica
ción general que fuera declarada inconstitu
cional en un proceso de amparo, la que rompe
todo principio de igualdad ante la ley, y tiene
la intención de que'si hay quien se ampare

contra la decisión de tomar los fondos Inac
tivos del SAR, y la SCjN le diera la razón, le
beneficie sólo a quien presentó el amparo y no
a la colectividad que pudiera ser afectada por
la decisión del Legislativo, tan ampliamente
defendida por el Ejecutivo.

¡Qué grave es observar la alteración del sis
tema de control constitucional entre Poderes!

En realidad, la búsqueda del voto para te
ner el control de la mayoría en el Congreso no
pretende equidad en favor de los ciudadanos,
sino el control del Poder judicial para que esté
al servicio del quien gobierna con mayoría le
gislativa. Si fuera cierta la Intención descrita
por Robledo, la podría presentar esta sema
na y entrar en un súper fast track legislativo.
¿Lo duda?

Mire, si la intención fuera realmente for
talecer y mejorar al Poder judicial, se están
realizando foros y debates públicos sobre una
nueva reforma judicial de gran calado.

Por ello, no tiene sentido restringir la sus
pensión mediante un acuerdo de la coalición
gobernante, mientras el tema se delibera a ni
vel nacional y es parte de las plataformas de
las elecciones en curso.

La iniciativa aprobada ayer debilita grave
mente la defensa de las personas contra actos
y leyes eventualmente inconstitucionales. Esa
es la realidad, no una expresión ideológica.
DE FONDOS A FONDO

«BancoKapital... Aunque no ha sido aproba
do el cambio de control de Banco Autofin a
Banco Kapital, desde finales del año pasa
do, la aportación de capital de 50 millones
de dólares (850 millones de pesos) y, el sa
neamiento de la cartera de bienes adjudica
dos que fue escindida, le ha permitido a Saúl
René y Fernando Sandoval, CEO y CoCEO,
modificar el modelo de negocio.

Han subido la plataforma de servicios fi
nancieros para personas físicas y micropymes,
y ya puso a disposición todas las nuevas fun
ciones operativas en las que atiende a 100 mil
clientes y creciendo. Su Indice de Capitaliza
ción es de 17.3%, ACC de 500% y registra un
crecimiento en el margen de 20%, captación
del 20% y cartera de crédito de 15% anualiza
da al cierre de marzo.
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contra la decisión de tomar los fondos Inac

tivos del SAR, y la SCjN le diera la razón, le
beneficie sólo a quien presentó el amparo y no
a la colectividad que pudiera ser afectada por
la decisión del Legislativo, tan ampliamente
defendida por el Ejecutivo.

¡Qué grave es observar la alteración del sis
tema de control constitucional entre Poderes!

En realidad, la búsqueda del voto para te
ner el control de la mayoría en el Congreso no
pretende equidad en favor de los ciudadanos,
sino el control del Poder judicial para que esté
al servicio del quien gobierna con mayoría le
gislativa. Si fuera cierta la Intención descrita
por Robledo, la podría presentar esta sema
na y entrar en un súper fast track legislativo.
¿Lo duda?

Mire, si la intención fuera realmente for
talecer y mejorar al Poder judicial, se están
realizando foros y debates públicos sobre una
nueva reforma judicial de gran calado.

Por ello, no tiene sentido restringir la sus
pensión mediante un acuerdo de la coalición
gobernante, mientras el tema se delibera a ni
vel nacional y es parte de las plataformas de
las elecciones en curso.

La iniciativa aprobada ayer debilita grave
mente la defensa de las personas contra actos
y leyes eventualmente inconstitucionales. Esa
es la realidad, no una expresión ideológica.
DE FONDOS A FONDO

«BancoKapital... Aunque no ha sido aproba
do el cambio de control de Banco Autofin a

Banco Kapital, desde finales del año pasa
do, la aportación de capital de 50 millones
de dólares (850 millones de pesos) y, el sa
neamiento de la cartera de bienes adjudica
dos que fue escindida, le ha permitido a Saúl
René y Fernando Sandoval, CEO y CoCEO,
modificar el modelo de negocio.

Han subido la plataforma de servicios fi
nancieros para personas físicas y micropymes,
y ya puso a disposición todas las nuevas fun
ciones operativas en las que atiende a 100 mil
clientes y creciendo. Su Indice de Capitaliza
ción es de 17.3%, ACC de 500% y registra un
crecimiento en el margen de 20%, captación
del 20% y cartera de crédito de 15% anualiza
da al cierre de marzo.

contra la decisión de tomar los fondos Inac
tivos del SAR, y la SCjN le diera la razón, le
beneficie sólo a quien presentó el amparo y no
a la colectividad que pudiera ser afectada por
la decisión del Legislativo, tan ampliamente
defendida por el Ejecutivo.

¡Qué grave es observar la alteración del sis
tema de control constitucional entre Poderes!

En realidad, la búsqueda del voto para te
ner el control de la mayoría en el Congreso no
pretende equidad en favor de los ciudadanos,
sino el control del Poder judicial para que esté
al servicio del quien gobierna con mayoría le
gislativa. Si fuera cierta la Intención descrita
por Robledo, la podría presentar esta sema
na y entrar en un súper fast track legislativo.
¿Lo duda?

Mire, si la intención fuera realmente for
talecer y mejorar al Poder judicial, se están
realizando foros y debates públicos sobre una
nueva reforma judicial de gran calado.

Por ello, no tiene sentido restringir la sus
pensión mediante un acuerdo de la coalición
gobernante, mientras el tema se delibera a ni
vel nacional y es parte de las plataformas de
las elecciones en curso.

La iniciativa aprobada ayer debilita grave
mente la defensa de las personas contra actos
y leyes eventualmente inconstitucionales. Esa
es la realidad, no una expresión ideológica.
DE FONDOS A FONDO

«BancoKapital... Aunque no ha sido aproba
do el cambio de control de Banco Autofin a

Banco Kapital, desde finales del año pasa
do, la aportación de capital de 50 millones
de dólares (850 millones de pesos) y, el sa
neamiento de la cartera de bienes adjudica
dos que fue escindida, le ha permitido a Saúl
René y Fernando Sandoval, CEO y CoCEO,
modificar el modelo de negocio.

Han subido la plataforma de servicios fi
nancieros para personas físicas y micropymes,
y ya puso a disposición todas las nuevas fun
ciones operativas en las que atiende a 100 mil
clientes y creciendo. Su Indice de Capitaliza
ción es de 17.3%, ACC de 500% y registra un
crecimiento en el margen de 20%, captación
del 20% y cartera de crédito de 15% anualiza
da al cierre de marzo.
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ELCONTADOR

JM Exeed, que está preparando su lan
¦ «zamiento en México para este año

y ya nombró como director a José Ángel
Sánchez, participará en el Beijing Auto
Show 2024, que hoy inicia. Se espera que la
automotriz, que es la marca de lujo de Chi
rey, presente en la feria dos nuevos modelos
(RX PHEV y Exlantix ES), así como sus últi
mos avances tecnológicos, particularmen
te en el área energética. Exeedjcomenzó a
operar en China en 2019 con diseñadores
provenientes de JaguarLand Rover, Citroen
y Mercedes Benz, por lo que ahora está en
su fase de expansión mundial. Destaca que,
además de Exeed, en el país ya se encuen
tran otras marcas pertenecientes a Chirey,
como Omoda y Jáecoo.

2 El próximo 30 de abril, la Bolsa Mexi
cana de Valores, que preside Marcos

Martínez Gavica y dirige JoséOriol
Bosch, celebrará el quinto aniversario del
Museo de la Bolsa (Mubo), donde estarán
presentes autoridades financieras, pues el
festejo no es para menos, ya que se trata de
un recinto que se creó para acercar el mer
cado bursátil a la población. Este museo se
inauguró el 8 de abril de 2019, por el en
tonces presidente de la Bolsa Mexicana de
Valores, Jaime Ruiz Sacristán. Y, aunque
el mercado bursátil mexicano todavía es
pequeño, en los últimos años más personas
se han interesado en invertir en acciones y
otros títulos, por lo que, hacia adelante, se
espera que el apetito siga creciendo.

3 El Fideicomiso de Turismo de Los
•Cabos, que dirige Rodrigo Esponda,

andará muy activo en IMEX Frankfurt, que
se realizará del 14 al 16 de mayo en Alema
nia. El miércoles 15 de mayo ofrecerá una
conferencia para dar a conocer toda la ofer
ta del destino y, así, aprovechar la ruta que
Condor, al mando de Peter Gerber, ofrecerá
entre Frankfurt y Los Cabos, a partir de no
viembre y hasta abril de 2025. Además del
mercado alemán, se busca seducir a países
como Francia, Suiza,.Italia y algunas na
ciones escandinavas y de Europa del este.
IMEX es una de las ferias más importan
tes para segmentos como negocios, reunio
nes y viajes de incentivos. Los Cabos espera
atraer, con el vuelo, a unos 16 mil viajeros.
4 En su viaje de trabajo por Alemania

•a la feria industrial Hannover Messe,
Francisco Cervantes, presidente del CCE, y
Alejandro Malagón. dirigente de la Conca
min, sostuvieron un encuentro con el titular
de la Federación de Industrias Alemanas,
Siegfried Russwurm El objetivo del diálo
go fue fortalecer los puentes de cooperación
entre México y ese país a fin de impulsar el
desarrollo en temas como innovación, in
dustria 4.0 y formación dual, algo que los
alemanes hacen muy bien y ha sido la ban
dera de la Concamin desde que Cervantes
era líder de los industriales. Los empresarios
también aprovecharon para celebrar los 130
años de Siemens en México, que en el país
comanda Alejandro Preinfalk.
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Muy preocupante
• Con mucha facilidad se asegura que ha sido
un año perdido para la regulación financiera,
lo cual es equivocado. A instancias del subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, se logró sacar,
por consenso, no sólo de políticos sino del gremio,
la nueva Ley del Mercado de Valores.
Si se analizan los datos del sistema financiero, difícilmente
podrían ser mejores. La banca es ejemplo de capitaliza
ción, competencia y seguridad. Estos buenos datos se han
dado en un ambiente de competencia creciente, cada vez
hay más intermediarios. Sin embargo, con mucha facilidad
se asegura que ha sido un año perdido para la regulación
financiera, lo cual es equivocado. A instancias del subsecre
tario de Hacienda, Gabriel Yorio, se logró sacar, por con
senso, no sólo de políticos sino del gremio, la nueva Ley del
Mercado de Valores.

Muchos de estos ataques se concentran en el presidente
de la CNBV, Jesús de la Fuente, quien tiene a sus peores
enemigos dentro del propio organismo. Atrás de muchos
de los ataques en su contra están los vicepresidentes, quie
nes deberían presentar denuncias ante el OIC, hacerse a
un lado o dar la cara y dejar de contar chismes. Parecería
que muchos de ellos están convencidos de que Morena
ganará las elecciones y que Claudia Sheinbaum nom
brará al que les conviene de secretario de Hacienda y que
éste los elegirá a ellos para el cargo. El Padre del Análisis
Superior les recomienda que se pongan serios y actúen
con institucionalidad.

O
REMATE POSICIONAMIENTO
Llama la atención que la Canacintra haya emitido un co
municado en el que se lee: "Se espera del Senado una re
visión responsable y consensos efectivos en la reforma de
pensiones".

Esta agrupación, presidida por Esperanza Ortega, ha
sido la única de la iniciativa privada que ha tenido un posi
cionamiento crítico. La Amafore, presidida por Guillermo
Zamarripa, pasó de estar muy en contra a considerar que
se había logrado un buen acuerdo "mediante el diálogo".
Mucho influyó en su cambio de posición que vieron que se
refería a 40,000 millones de pesos, una cantidad mínima
con respecto a todo lo que administran; sin embargo, en
privado, muchos de ellos reconocen que se dejó sembrada
una mala semilla.

El comunicado de la Canacintra deja claro un punto que
ha sido reiterado por el PAS. Dice: "Resulta una violación
a la legalidad trasladar recursos de la subcuenta del Info
navit al fideicomiso". Señalan que el costo más importante
de esta reforma es que "atenta en contra del ahorro de los
trabajadores, generando, además, incertidumbre e insegu
ridad en el sistema nacional de pensiones.

Estas modificaciones son absolutamente contrarias al
actual espíritu de fomento de la seguridad futura de los
trabajadores. Nos parece y expresamos enfáticamente que
es fundamental proteger la estabilidad y confianza del sis
tema financiero para garantizar el bienestar de todos los
mexicanos".

Ojalá otros organismos de la iniciativa privada tuvieran
la claridad de la Canacintra para proteger el interés de las
personas y no los acomodos políticos.

O
REMATE POSICIONAMIENTO

Llama la atención que la Canacintra haya emitido un co
municado en el que se lee: "Se espera del Senado una re
visión responsable y consensos efectivos en la reforma de
pensiones".

Esta agrupación, presidida por Esperanza Ortega, ha
sido la única de la iniciativa privada que ha tenido un posi
cionamiento crítico. La Amafore, presidida por Guillermo
Zamarripa, pasó de estar muy en contra a considerar que
se había logrado un buen acuerdo "mediante el diálogo".
Mucho influyó en su cambio de posición que vieron que se
refería a 40,000 millones de pesos, una cantidad mínima
con respecto a todo lo que administran; sin embargo, en
privado, muchos de ellos reconocen que se dejó sembrada
una mala semilla.

El comunicado de la Canacintra deja claro un punto que
ha sido reiterado por el PAS. Dice: "Resulta una violación
a la legalidad trasladar recursos de la subcuenta del Info
navit al fideicomiso". Señalan que el costo más importante
de esta reforma es que "atenta en contra del ahorro de los
trabajadores, generando, además, incertidumbre e insegu
ridad en el sistema nacional de pensiones.

Estas modificaciones son absolutamente contrarias al
actual espíritu de fomento de la seguridad futura de los
trabajadores. Nos parece y expresamos enfáticamente que
es fundamental proteger la estabilidad y confianza del sis
tema financiero para garantizar el bienestar de todos los
mexicanos".

Ojalá otros organismos de la iniciativa privada tuvieran
la claridad de la Canacintra para proteger el interés de las
personas y no los acomodos políticos.

e
REMATE INFLACIONARIO
Si bien se trata de la inflación de la primera quincena de
abril, el dato que publicó el Inegi, dirigido por Graciela
Márquez, deja claro que el Banco de México no disminui
rá la tasa de referencia en su próxima decisión de política
monetaria.

La gobernadora del instituto emisor, Victoria Rodríguez,
conversó hace unos días con el Padre del Análisis Superior
y le reiteró que la junta de Gobierno seguirá directamente
los hechos económicos para tomar sus determinaciones.

Es necesario establecer que, si bien la inflación ha es
tablecido un altiplano, que en este momento está en una
tasa anual del 4.63%, hay indicios de que hacia adelante
podría comenzar a ceder, aun cuando seguirán los riesgos
de largo plazo. También es necesario poner en la mesa que
México mantiene una tasa de referencia verdaderamente
alta, la tasa real más elevada de América Latina y una de las
mayores del mundo. Este nivel, sin duda, es muy positivo
en cuanto al combate a la inflación, pero ha implicado un
menor crecimiento económico.
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Cuando Toyota
no maneja inventarios;
inflación se dispara;
la tragedia de TikTok
Toyota sí planea su demanda. Produce con base en una
demanda que, considera, va a tener en el año. Pero la de
manda en México ha superado la oferta y, por lo tanto, la
empresa más grande de Japón tiene en lista de espera a
varios de sus potenciales compradores. Maneja inventarios
marginales o casi inexistentes, es el conocido sistema /ust
in Time, inventado por la empresa japonesa.
La Hsta de espera para comprar un auto ya no es por la

crisis de los chips que se desprendió por 1^ pandemia de
covid. Es, más bien, una espera de compra por la demanda
de autos híbridos en México.
AUTOS ELÉCTRICOS PARA CIUDAD;
HÍBRIDOS, CON ACEPTACIÓN
No es para menos. Los autos eléctricos han llegado con fuerza,
pero en México tienen un problema: no hay dónde cargarlos.
Se deben construir electrolineras o, como dicen los especialis
tas automotrices, un ecosistema para el auto eléctrico.

Las personas no se animan a manejar un auto eléctrico
en autopista y arriesgarse a quedarse sin carga. Los vehí
culos eléctricos se han convertido, por lo menos en México,
en autos citadinos.
Y de ahí la importancia que trae en esta transición la

industria de autos híbridos. Toyota levanta la mano.
Presidida a nivel mundial por Akio Toyoda (el apellido

original que dio nombre a la empresa automotriz), comenzó
su primer automóvil eléctrico en 1997, al lanzar su Prius. Ya
van por la 5a generación de autos híbridos. Y, en México,
Toyota, presidida por Luis Lozano Olivares, logró vender
104 mil vehículos en 2023, siendo la cuarta automotriz en
ventas en el mercado mexicano.
132 MIL HÍBRIDOS VENDIDOS: AHORRO DE 10%
DE EMISIONES EN CDMX
Pero se ha convertido en la líder de los autos híbridos en
México. Tan es así, que ha vendido en total 132 mil autos
híbridos en el país, y a los directivos de la marca les gusta

destacar lo que ello representa: El ahorro de 10% del total
de emisiones en !a Ciudad de México durante un año (son
ahorros por un millón de toneladas de C02).
SHEINBAUM CREÓ PROTOTIPO;
XÓCHITL, BICICLETA
Ya veremos las señales de las dos candidatas sobre el
mercado automotriz. Claudia Sheinbaum, como jefa de
Gobierno capita'ino, ectuvo especialmente interesada en
producir un prototipo híbrido (hasta había uno diseñado por
la UNAM, de un Tsuru reconvertido de combustión interna a
eléctrico). Y Xóchitl Gálvez, bueno, hasta anda en bicicleta.
A ambas les interesa el tema.

En cuanto a Toyota, ha invertido en México en dos plan
tas, las de Tijuanay Guanajuato, para producir 300 mil ca
mionetas Tacoma (sobre todo para exportar a EU). Y Akio
Toyoda acaba de ser nombrado Cónsul Honorario de Méxi
co en Nagoya, Japón. Esperemos, con el próximo gobierno,
que no sólo Toyota, sino otras marcas tengan el impulso
para producir un parque automotriz híbrido o eléctrico en
sustitución de los autos de combustión.
INFLACIÓN SIGUE ALTA Y LAS TASAS, TAMBIÉN
La inflación se disparó. Durante la primera quincena de
abril, la inflación anual fue de 4.63% frente a 4.46% de mayo
pasado. Persiste al alza la inflación. Y ahí son alimentos,
como frutas y verduras, destacando esta vez el "efecto sal
sa": subió el tomate verde y los chiles.

Pero también sigue alta la inflación en servicios.
El Banco de México busca una inflación de 3% y tenerla

en 4.63%, todavía está lejos de la meta multianual. Por ello,
el bajar las tasas dé interés todavía será complicado. El des
censo de la tasa de referencia, actualmente en 11% anual,
va a ser un descenso pausado. O sea, todavía viviremos con
tasas elevadas un buen rato.
TIKTOK EN EU, POR CERRAR;
EN MÉXICO, CON BOOM
TikTok se debe vender en Estados Unidos o cambiar de dueño.
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Así viene la ley de Biden, donde se considera que la empresa,
al tener sus servidores en China, pueden espiar a los estadu
nidenses. Sin embargo, en México es otra historia... hasta el
momento. Aquí se ha permitido TikTok, incluso varios fun
cionarios lo tienen, y recordemos que en la campaña de las

corcholatas de Morena fue usado en serio. Según BuzzMoni
tor, en México, TikTok tiene hasta 57 millones de usuarios. Lo
cierto. sí es un medio de información para los jóvenes. ¿Será
que en México nos tendrá sin cuidado eso del espionaje chino?
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El impacto de la inteligencia artificial
en la experiencia del cliente

La inteligencia artificial
(IA) está transformando al
mundo y, mientras lo hace,

abre nuevas oportunidades para
optimizar profundamente los
recorridos de los clientes, permi
tiendo a las compañías escalar y
orquestar una experiencia cada
vez más personalizada. Además,
esta herramienta incrementa las

posibilidades de mejorar costos
de servicio, reducir inconvenien
tes y mejorar la satisfacción de los
consumidores.

Nos encontramos en el co
mienzo de este fenómeno tecno

lógico y cultural, donde contamos
con herramientas digitales que
pueden hablar nuestro lenguaje
y entender solicitudes humanas
para producir resultados perso
nalizados, o bien, a escala masiva.
La IA tiene la capacidad de impac
tar en todas las etapas del camino
del usuario hasta la compra, así
como de redefinir sus experien
cias con un alto nivel de especifi
cidad y sugerir mejores formas de
atender las demandas.

El interés en este fenómeno se
confirmó en un estudio realizado
por KPMG1 donde 69% de las
personas a cargo de la Dirección
General a nivel global señala
ron que la inteligencia artificial
generativa (IAGen) es una de sus
prioridades de inversión para
2024 (68% en México).
¿Cómo se aprovecha la IA

actualmente?

Muchas empresas líderes ya
cuentan con experiencia en casos
de uso práctico para la aplicación
de la IA, principalmente bajo
una perspectiva centrada en el
incremento de la eficiencia, pero
también en preservar el toque
humano en las distintas interac

ciones. Algunos ejemplos son los
siguientes:
1. Seguimiento al com

portamiento del usuario
Las organizaciones que llevan

a cabo un análisis de los com

portamientos del cliente pueden
responder rápidamente a sus
inquietudes y mejorar sus pro
ductos o servicios. Por ejemplo,

la industria de retail utiliza esta

tecnología para encontrar patro
nes de compra en línea y ajustar
sus recomendaciones en tiempo
real, lo que les permite maximizar
las ventas y reducir el costo de
adquisición de nuevos usuarios.
2. Benchmarking
Mediante la evaluación de la

información del mercado y las
preferencias de los consumido
res es posible generar ofertas
innovadoras y personalizadas,
principalmente en sitios de ecom
merce. Esto ayuda a crear reco
mendaciones únicas con base en

la navegación e, incluso, ofrecer
precios especiales a perfiles espe
cíficos considerando su historial
de compra.
3. Automatización de

tareas

Es posible automatizar tareas
cuando se busca personalizar
interacciones y generar conte
nido creativo. Los chatbots, por
ejemplo, utilizan IAGen para
responder preguntas, resolver
problemas y brindar sugerencias,
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tomando como fuente de infor

mación el conjunto de actividades
históricas de los consumidores.
4. Análisis de interactivi

dad
Al examinar datos de las inte

racciones con clientes se pueden
sugerir potenciales soluciones a
los agentes de servicio, quienes a
menudo deben atender diversas

peticiones de manera simultánea.
Esto facilita su labor y les permite
ofrecer soluciones más precisas,
al mismo tiempo que permite a la
organización aprender de cada
acción y mejorar su servicio de
forma continua.

5. Optimización de la
cadena de suministro

Actualmente se realizan aná

lisis predictivos que buscan opti
mizar los inventarios y programas
de producción, mejorando la en

trega de productos y reduciendo
los costos operativos. Asimismo,
estos hacen más eficientes los
pronósticos de la demanda, a fin
de ajustar los niveles de inven
tario y programar la producción
con mayor exacti tud, mejorando
la capacidad de respuesta y la
rentabilidad de la cadena de
suministro.

¿Cómo se benefician las
empresas al utilizar IA?

Es fundamental cuidar el

proceso de implementación para
evitar dañar la experiencia del
cliente. El uso inadecuado de esta

tecnología también puede produ
cir insatisfacción, especialmente
cuando las compañías concentran
sus esfuerzos en canales de bajo
costo que generan fricciones y
carecen de empatia o contacto
humano.

En este sentido, pensar pro
fundamente en cómo dirigir el
uso de la IA para que siempre esté
acompañada de interacciones
humanas es un segundo paso
crucial, que permite brindar una
conexión emocional positiva con
el usuario. Asimismo, se debe
considerar que el esfuerzo va mu
cho más allá de una simple imple
mentación tecnológica; requiere
de un pensamiento creativo sobre
cómo habilitarla para crear valor.

Finalmente, las organizacio
nes deben seguir transformando
la experiencia de sus usuarios,
lo que solo es factible cuando
comprenden sus necesidades y
circunstancias.
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Transición en Vitro:
continuidady legado
En una decisión que marca un
hito en la historia de Vitro, la
compañía líder en el sector de
vidrio anunció la sucesión en

la presidencia de su Consejo de
Administración durante su asam

blea anual ordinaria. Después
de más de 40 años de liderazgo,
Adrián Sada González, quien
ha fungido como presidente
del Consejo durante los últimos
33 años, cederá su posición a
Adrián G. Sada Cueva,actual
director general de Vitro, a partir
del 23 de abril de 2024. Sin em
bargo, el legado de Sada Gonzá
lez continuará, ya que seguirá
siendo miembro del Consejo de
Administración.

Esta transición no solo repre
senta un cambio en la dirección

de la empresa, sino también un
reconocimiento al esfuerzo y la
visión que han guiado a Vitro a
lo largo de los años. Adrián Sada
Cueva, al expresar su agradeci
miento por la confianza deposi
tada en él, reconoció la resiliencia
y la transformación que ha
caracterizado a Vitro, atribuyén
dolas al legado dejado por su
predecesor. Esta transición marca
una continuidad en la visión y
los valores que han definido a
la empresa, al tiempo que abre

nuevas oportunidades para su
crecimiento y desarrollo futuro.
Además, durante la asamblea

anual ordinaria de accionistas, se
aprobó la designación de Claudio
Luis del Valle Cabello como secre

tario, no miembro, del Consejo
de Administración, en reemplazo
de Alejandro F. Sánchez Mújica.

La transición en la presidencia
del Consejo de Administración de
Vitro marca el inicio de un nuevo

capítulo en la historia de la em
presa, uno que se construye sobre
el sólido legado de liderazgo,
innovación y compromiso con la
excelencia. Es un momento para
celebrar los logros pasados y mi
rar hacia el futuro con optimismo
y determinación, se informó.

Empresarial Fintech
México, un año
dé crecimiento

Empresarial Fintech México,
de Edenred, alcanzó un hito
significativo tras un año de
haber recibido la autorización

para operar como institución de
fondos de pago electrónico en
el marco de la Ley Fintech en el
país. Esta transformación ha per
mitido a Edenred México ofrecer
herramientas de administra

ción y control de recursos que,
afirman, son más eficientes y
seguras para miles de empresas,
en un entorno donde la gestión

representa uno de los principales
desafíos del sector.

En su primer aniversario, Em
presarial Fintech México reporta
más de 5 mil clientes, añadiendo
en promedio 70 nuevas cuentas
al mes, lo que representa un
crecimiento de 17 por ciento
anual para la empresa. Bajo la di
rección de Santiago Gómez,
general manager de Pay en Eden
red, la empresa ha desarrollado
nuevas soluciones adaptables a
las necesidades de cada nego
cio, permitiéndole expandirse a
diversas industrias mediante la

gestión de soluciones diseñadas
para el pago a proveedores, caja
chica, pago de viáticos, entre
otras.

Además, durante este año
como fintech, Edenred lanzó
Pay for Good, una iniciativa que
permite a los clientes compensar
las emisiones de C02 provoca
das por sus viajes de negocios a
través de proyectos sustentables
que contribuyen a la recupera
ción del medio ambiente y apo
yan a las comunidades locales.

Apoyan emprendi
mientos de mujeres
Grupo RICA, bajo la dirección
de Miguel Guizado Aguirre,
conmemoró el vigésimo quinto
aniversario de su Fundación
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Misión Doña Margarita, que ha
beneficiado a más de 25 mil mu

jeres a lo largo de este tiempo.
Para marcar esta ocasión

especial, la organización llevó a
cabo el evento deportivo "Corre,
Vuela y Acelérate", que reunió
a más de 400 personas compro
metidas con apoyar la capacita
ción y el emprendimiento de las
mujeres mexicanas a través de
13 diferentes cursos.

Nancy Leo Porraz, sub
directora de Responsabilidad
Social y de la Fundación Misión

de Doña Margarita, explicó que
este evento con causa se pensó
para continuar apoyando a más
mujeres a través de la institu
ción, al tiempo que se promovían
el deporte y hábitos de vida
saludables entre las familias.

Mujeres emprendedoras que han
participado en diversos cursos
se sumaron al evento, conso
lidando sus marcas y dando a
conocer sus productos. Además,
los patrocinadores se unieron a
esta noble causa y acompaña
ron a los asistentes en todas las
actividades.

Con 80 años en el mercado,
Grupo RICA forma parte de la In
dustria Mexicana de CocaCola
en los territorios de Hidalgo, Mo
relos y parte de Puebla. Con dos
plantas de producción y 16 cen
tros de distribución, la empresa
genera más de 20 mil empleos
directos e indirectos. De esta

manera, contribuye diariamente
al cumplimiento de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible para
2030 de la Organización de las
Naciones Unidas, alineados con
la estrategia de ASG (Ambiental,
Social y Gobernanza).
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Fondos de
inversión: ¿tu
mejor opción?
En un entorno donde el crecimiento y la

reducción de inflación favorecen la in

versión, Luis Alfredo de Urquijo, director
de Asset Management en Vector Casa de Bolsa,
subraya la importancia de proyectarla visión
más allá del contexto actual. "Este año y prob
ablemente el próximo presentan un panorama
muy atractivo para invertir", afirma.

Durante una entrevista en el podras/ Dinero
y Felicidad, Urquijo argumenta que la com
binación de avance económico con tasas de

interés a la baja configura un ambiente propicio
para los mercados financieros. "La historia ha
demostrado que períodos similares han gene
rado rendimientos favorables tanto en instru
mentos de deuda como en capital", señala.

Enfatiza la necesidad de adoptar un enfoque
diversificado en las inversiones, sugiriendo que,
aunque una gran parte de la cartera debería
concentrarse en deuda a corto plazo por las al
tas tasas, no es recomendable ignorarlas opor
tunidades que presenta el mercado accionario.

Destaca las ventajas de las inversiones
globales sobre las nacionales. "Actualmente, la
generación de valor y las oportunidades de crec
imiento son superiores en los mercados inter
nacionales, gracias a la amplitud y dinamismo
de las economías desarrolladas".

Dice que las inversiones en bolsa y otros mer
cados deben ser vistas como parte de un plan
patrimonial a mediano y largo plazo, en línea
con los objetivos personales y familiares.
Aborda las bondades de los fondos de

inversión, que ofrecen una forma sencilla y
eficiente de diversificar sin necesidad de un
conocimiento exhaustivo sobre cada activo, "son
una opción atractiva para todo tipo de inver
sores", explica.

En cuanto al bitcoin y otras criptomonedas,
toma una postura cautelosa. Reconoce su poten
cial, pero también advierte sobre su volatilidad
y la falta de regulación. Recomienda que las
inversiones en estos activos sean limitadas y
bien consideradas.

Subraya la importancia de la educación fi
nanciera y el entendimiento de cada alternativa
de inversión. Esto, para tener claro las oportuni
dades y riesgos antes de comprometerse.

Si te interesa escucharla entrevista, puedes
hacerlo en el podcast 'Dinero y Felicidad' en
plataformas como Spotify y Apple Podcast,

¿Y tú ya invertiste en los mercados? Me en
cantaría saber tu experiencia o cualquier duda
que tengas. Coméntame en redes sociales como
Linkedln, Instagram, oX.
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Gestionar la deuda
de Pemex

La estructura de la deuda de

Pemex y la obligación sobre
su pago, que recae en la

empresa y el gobierno mexicano
en segunda instancia, es uno de
los aspectos en materia fiscal que
más alarma en medio del proceso
de sucesión presidencial. El nivel
de deuda de Pemex es un factor

de preocupación en sí mismo
por el riesgo que representa para
las finanzas públicas, pero a esa
genuina inquietud hay que añadir
la estructura de la deuda, parti
cularmente la estructura de sus

vencimientos, el costo financiero
asociado y la volatilidad cambia
ría que deriva de que la mayor
parte del saldo está en distintas
monedas extranjeras, como el
dólar estadounidense.

A fin de comprender la forma
en que se ha deteriorado la situa
ción financiera de Pemex durante
esta administración, podemos
comparar las cifras que recibió
este gobierno federal al cierre de
2018, con las que reportó Pemex
recientemente para todo 2023 y
cuya responsabilidad heredará

este gobierno a partir del 1 de
octubre a la próxima administra
ción. Vayamos por partes.

Empecemos por la cifra que
causa mayor interés, el saldo de la
deuda. Al cierre de 2018, Pemex
reportó una deuda financiera total
de 2,082,286 millones de pesos,
equivalentes a 105,792 millones
de dólares u 8.6% del PIB de ese

año. Estas cifras se explican por
un tipo de cambio 19.7 pesos por
dólar. Si comparamos estos núme
ros con los que recientemente
publicó Pemex, al cierre de 2023
el saldo de la deuda financiera
total pasó a 1,794,62 millones
de pesos, equivalente a 106,056
millones de dólares o 5.6% del

PIB de 2023. En este caso, el tipo
de cambio asociado es de 16.9
pesos por dólar. De esta manera,
aunque pareciera que el monto se
redujo, esto se debe a la aprecia
ción reciente de la moneda frente

al dólar que está relacionada con
la trayectoria esperada para los
diferenciales de tasas de interés

y no con un tema de gestión de la

empresa.
Un segundo ángulo de análisis

es el riesgo asociado al tipo de
cambio, no sólo del peso mexi
cano frente al dólar estadouni
dense sino también con relación

a otras monedas como el euro, el
franco suizo, la libra esterlina y
el yen japonés. Usando las cifras
de cierre de 2018, la deuda en
moneda extranjera era 91,951
millones de dólares, el 87% del
total del saldo estaba en denomi

naciones distintas al peso, y por
tanto expuesto a la volatilidad de
la moneda. Para el cierre de 2023,
Pemex reportó un saldo en deuda
extranjera de 85,394 millones de
dólares, el 81% del saldo total.
Esta reducción en la exposición
al riesgo cambiario es una buena
noticia para la empresa, pero
es resultado del apoyo que ha
brindado el gobierno federal para
hacerse cargo de los vencimientos
de deuda denominados en dólares
de Pemex.

Por otro lado, un tema que ha
retomado atención es la estruc

tura de los vencimientos, especí
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ficamente de la deuda de corto
plazo de Pemex. El principal reto
en este caso está relacionado con

el nivel de tasas de interés, ya que
para los bonos con vencimientos
menores a un año el proceso de
renegociación de la deuda es más
frecuente e implica renovarlos con
tasas relativamente altas. Bajo la
misma perspectiva de análisis, al
cierre de 2018 la deuda de corto
plazo era de 9.2% del total, cifra
que contrasta con el 26.6% repor
tado a final de 2023. Esto quiere
decir que el riesgo de refinanciar
la deuda de corto plazo abarca un
porcentaje tres veces mayor de la
deuda total de Pemex. Además,
si ponemos atención a la cifra,
Pemex debe refinanciar este año
poco más de la cuarta parte del
total de su deuda en un entorno

donde la perspectiva para las
tasas de interés es que se manten
gan elevadas por parte del Banco
de México y la Reserva Federal,
puesto que para ambas autori
dades monetarias es prioritario
el control de la inflación. En este

caso, la recomposición de la
estructura de vencimientos de la
deuda de Pemex sí es consecuen

cia de la gestión de esta adminis
tración, ya que a partir de 2019
centraron su estrategia de refinan
ciamiento en líneas de crédito
revolventes con tasas de interés

flotantes. Como consecuencia,
a raíz de la crisis asociada a la pan
demia esta decisión condicionó

la trayectoria de los vencimientos
más cortos en los siguientes años.

Finalmente, otra dimensión de
análisis de la gestión financiera de
Pemex se relaciona con la deuda

de proveedores. Afínales de
2018, el saldo de este rubro de los
pasivos de corto plazo de Pemex
contabilizaba 7,583 millones de
dólares, cerca del 33% del total
de pasivos de corto plazo. Sin
embargo, para el cierre de 2023,
Pemex reportó en este rubro
un total de 21,260 millones de
dólares, prácticamente el triple, y
en un porcentaje similar del total
de pasivos de corto plazo (32%)
debido al crecimiento de la deuda

financiera. Este es otro aspecto de
gestión de la empresa que sí forma
parte del ámbito de decisiones
operativas y financieras de Pemex
y que, desafortunadamente, sí
tiene impacto sobre otros sectores
al reducir la rentabilidad de las

empresas integradas en diferentes
cadenas productivas.

En síntesis, existen razones
para que la próxima administra
ción federal ponga atención sobre
la deuda de Pemex y su estructura
de fínanciamiento, pues su evolu
ción puede condicionar la solidez
del perfil crediticio del propio
gobierno federal y entorpecer el
diseño de su propia estrategia de
fínanciamiento. El tema no es me

nor y la atención de los mercados
financieros de deuda sobre será

clave en los próximos meses, sin
olvidar la relación que este riesgo
tiene con otros activos financie
ros, como el tipo de cambio y las
tasas de largo plazo, así como
las mediciones que de forma
implícita valúan el riesgo país de
nuestro país.
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Apoyo político,
clave para las
energías fósiles

Con diferentes propuestas y enfoques, es un
hecho que el tema energético desde todas
las variantes es algo que ocupa y preocupa,
no sólo a las candidatas presidenciales, sino
también a las autoridades y, sobre todo, a

los empresarios e inversionistas.
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Y es que el tema de reducir las emisiones de car
bono es una tarea en la que deben estar todas las em
presas, pero los inversionistas tienen puesto el foco, y
hay casos en los que empiezan a cerrarse las llaves del
financiamiento por estar atrasados en este tema.
Por eso, es interesante el trabajo realizado en

la última década, en la que el mundo aceleró su
transición hacia energías renovables, por lo que
diversos combustibles fósiles como el petróleo y el
carbón o proyectos vinculados con turbinas de gas
de ciclo combinado y energía nuclear, ya no son
viables sin apoyo político.
Muy claro lo ha tenido la empresa finlandesa

Wártsilá Energy, que preside Anders Lind
berg, ya que han venido trabajando en las energías
renovables y los caminos a seguir ante los cambios
que se avecinan.
Se estima que la cantidad de energías renovables

desplegadas en todo el mundo se duplicará para
2030, por lo que se prevé que la generación inflexi
ble disminuya rápidamente, incluida una reducción
del 20 por ciento en el carbón y del 34 por ciento en
la generación de petróleo, lo que equivale a más de
2 mil 300 TWh en generación perdida.
Sin embargo, para los próximos años es necesa

rio aumentar la cantidad de energías renovables en
un 200 por ciento en el mismo periodo y aumentar
el retiro de generación inflexible.
Por lo que, de avanzarse en el camino correcto,

la energía renovable se convertirá en la mayor
fuente de electricidad del mundo en 2052, según
previsiones, y ahí es donde será crucial que se
desplieguen tecnologías flexibles a escala y ritmo

para respaldar esa transición y evitar una reducción
generalizada, un aumento de los precios, así como
mayores fluctuaciones y emisiones.

En el caso de México, los frentes están abier
tos en varios lados; por un lado, Pemex, más
allá de sus temas financieros, la forma de operar
sigue siendo con tecnología y métodos que no
ayudan a nada en la reducción de contaminan
tes.

Otras alternativas que hay actualmente y que
los candidatos a la Presidencia han ido men

cionando, siguen siendo generales y sin tanta
claridad, pero es un hecho que el destino nos al
canzó, y para encontrar mejores soluciones, hace
falta una mayor actuación de los políticos.
Esto, porque las decisiones que se tomen hoy

en el diseño de nuestros sistemas de energía
serán las que las siguientes generaciones aprove
chen o bien, sufran.

Estar en forma también es negocio
Y si no, hay que echar un ojo a los resultados en
estos cuatro años de operaciones en México de

TotalPass, que lleva Alice
Carvalho, que ha logrado
pasar de tener 160 empresas
a más de 900 que buscan
darle el beneficio a sus em
pleados de mejorar su salud.
Y es que suman ya más 3

millones de colaboradores de

más de 900 empresas, los que
se han sumado a tener acceso

a gimnasios, clubes deportivos y estudios distri
buidos en todo el país.
México ocupa el primer lugar a nivel mundial

en estrés laboral, superando a China y Estados
Unidos, pero este programa permite mejorar la
productividad y la retención de talento, reduc
ción del ausentismo y disminución del estrés y
del burnout.

La empresa tiene actualmente el 70 por
ciento del mercado, y hay en TotalPass socios
como SportsWorld, SportCity, Sportium, Nelson
Vargas, así como Commando, Fitspin, Beatness,
Orangetheory Fitness, Santuario, entre muchos
otros.
Entre las empresas que ya son aliadas se

encuentran Grupo Modelo, Walmart, Colgate,
Nestlé, Sanofi, Adidas, Chedraui, instituciones
bancarias como BBVA México, Santander, Banco
Sabadell, Afirme, Scotiabank, Banorte, además
de más de 400 Pymes.

Este es un tema del que aún hay mucho de qué

hablar, no sólo desde el punto de vista de salud,

sino empresarial, ya les contaremos.
Las clases de Lenia

Ha sido el centro de atención de medios en diversas

sesiones que ha habido en el pleno de la Suprema
Corte, y en donde de una u otra

forma, tristemente algunas

de sus intervenciones no han

sido de lo mejor; me refiero a la
ministra Lenia Batres.
Apenas en la sesión del mar

tes pasado, la ministra afirmó
que la democracia deliberativa

Yasmín Esquivel no se encontraba en nuestro

régimen constitucional, lo que

fue corregido por su par, la ministra Margarita Ríos
Farjat, al citarle el artículo 26 de la Constitución.
Bueno, quizás pronto veamos un cambio en

las apariciones de la ministra Batres, ya que se
comenta en los pasillos del edificio de Pino Suárez
que Batres está recibiendo cada viernes una especie

de "clases intensivas" de derecho.

La encargada de ello es su colega, la ministra

Yasmín Esquivel, y le apoya Netzaí Sandoval, su
secretario de Estudio y Cuenta, hermano de Irma
Eréndira, la exsecretaria de la Función Pública.

Se sabe que entre los ministros, con Yasmín es
con quien Lenia tiene la relación más cercana, pues
además de las "clases", comenjuntas cada 15 días.

Otro con quien Lenia come frecuentemente es con

su hermano, el jefe de Gobierno, Martí Batres, a
quien, por cierto, recibe en el comedor de minis
tros.

Eso sí, ojalá en las próximas clases le recuerden
que bloquear cuentas de X no se puede hacer por
funcionarios públicos, ya que existe una jurispru

dencia de la Suprema Corte, o quizás ahora con el

tema del amparo recién aprobado en Diputados,

pueda ser un tema viral, ya que veremos, por pri
mera vez, qué pasará si un juez de distrito ordena
a la ministra el cumplimiento de la ley y esta cae en
desacato.

EU con carne más mexicana que nunca
Es una de las empresas más emblemáticas del
país, ya que logró convertirse, a base de esfuerzo

y trabajo en familia, en el

quinto proveedor de carne de

res en Norteamérica, mayor

importador de proteína animal
estadounidense hacia México
y el tercer importador de maíz
norteamericano, por lo que
SuKarne, que fundó JesúsJesús Vizcarra Vizcarra, tiene presencia en

35 estados de la Unión Ame

ricana y 33 tiendas de marca propia en California,

Illinois y Texas.
Y sólo por eso es motivo para que el gobierno

de Estados Unidos esté más que pendiente en la
empresa, ahí estuvo en un recorrido Susan Kari
miha, agregada agrícola de la Embajada de Estados
Unidos en México; Gustavo Lara, especialista del

Departamento de Agricultura de EU (FASUSDA,

por sus siglas en inglés), quienes visitaron la planta
de Monterrey y una tienda SuKarne con Adrián
Vizcarra Avendaño, director general de Negocios
y Alianzas Estratégicas de SuKarne. El panorama
pinta bien.
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¡Allí vienen ¡os chinos!

Uno de los puntos fundamentales de la agenda
económica en México de los próximos 24 meses
será la revisión del tratado comercial de

Norteamérica.

Eso implica una redefinición de fondo de las
relaciones de nuestro país con Norteamérica, lo
que quizás sea uno de los temas centrales de estrategia
económica de la próxima administración.

En ese contexto, una de las principales preocu
paciones que hoy tienen las autoridades nortea
mericanas respecto a México son las crecientes
importaciones provenientes de China.

Los datos más recientes corresponden a los prime
ros dos meses de este año.

Las importaciones totales del país alcanzaron en
ese lapso 97 mil 576 millones de dólares. Las prove
nientes de China fueron de 19 mil 641 millones, lo que
significa el 20 por ciento del total.

Si comparamos esas cifras con las del 2017, antes
de los efectos de los aranceles impuestos por Trump
y los efectos de la pandemia, encontramos que las
importaciones totales crecieron 58.9 por ciento, en
tanto que las provenientes de China lo hicieron en
86.8 por ciento.

El porcentaje en el total de los productos chinos
subió tres puntos porcentuales en este periodo.

Para México, China no solo es ya el segundo socio
comercial, solo detrás de Estados Unidos, sino que el
ritmo anual de crecimiento de las importaciones para
el bimestre que señalamos fue de 8.9 por ciento, el
más alto entre los principales socios comerciales de

México.

Considerando las crecientes inversiones de China,
es probable incluso que el ritmo de crecimiento
aumente.

Le refiero estos datos en el contexto de lo dicho ayer
por la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, res
pecto a que ya se prepara la estrategia para la revisión
integral del TMEC, que está programada para el 2026.

Hay que tomar en cuenta que los norteamericanos
ya también se están preparando y uno de los temas
que ellos tienen como prioridad es la sospecha de que
las exportaciones mexicanas a EU podrían triangular
productos chinos, para llegar a Estados Unidos sin
pagar los aranceles vigentes o los más elevados, en
caso de que prosperen iniciativas para aumentarlos
aún más.
México ha rechazado las acusaciones relativas a

esa pretendida triangulación, especialmente en el caso
del acero, que es donde ya se hicieron acusaciones y se
planteó una investigación desde febrero.

La preocupación de los industriales norteamerica
nos, sin embargo, es mucho más amplia e involucra
a múltiples productos.

Si en Estados Unidos sigue presente esta visión
en los siguientes meses, como todo indica, es proba
ble que pretendan que en el TMEC haya mayores
restricciones para la recepción de inversión china
en México, lo que podría implicar un efecto negativo
en el nearshormg, que ha tenido como uno de sus com
ponentes, la recepción de inversiones provenientes de
China.
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Ya le hemos comentado muchas veces que, en el Re
gistro Nacional de Inversión Extranjera Directa, China
ni siquiera figura. Pero las cifras de la Secretaría de
Economía respecto a anuncios realizados ponen al
gigante de oriente en segundo lugar.

Ni modo, quedamos en medio del conflicto geopolí
tico y salvo que hubiera una gran sorpresa y se llegara
a acuerdos, lo más probable es que las tensiones preva

lezcan y nos arrastren.
Ni México puede enfrentarse frontalmente a Es

tados Unidos ni tampoco puede tirar por la borda las
oportunidades que le ofrecen las inversiones chinas
que han llegado o quieren llegar al país.

El reto será encontrar esa delgada línea que le per
mitirá sacar ventajas de esta coyuntura.

¿Lo lograremos?
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Cumplí con la última de mis obli
gaciones tributarias del 2023: el

pago de la declaración anual de im
puestos. Alguien me dirá que he pa
gado el precio, pagar impuestos, que
debe pagarse por vivir en sociedad,
justificación falsa del pago de impues
tos. El verdadero precio que hay que
pagar por convivir con los demás es el
respeto a sus derechos, la práctica de
la justicia.

Cumplí mi última obligación tributaria del 2023 protes
tando, expresando mi oposición a dicho pago, que realicé
por tener la obligación legal de hacerlo, no por tener la obli
gación ética, que tendría si el gobierno se limitara a la reali
zación, honesta y eficaz, de su legítima tarea, la impartición
de justicia en su doble vertiente: castigar al injusto, al viola
dor de derechos, y obligarlo a resarcir, cuando la reparación
sea posible, algo que no siempre sucede. Gobierno que no
cumple con honestidad y eficacia con la impartición de

justicia, no genera la obligación ética de pagar impuestos,
por más que exista la obligación legal, legalidad que resulta
injusta. Y lo que importa es la justicia, no la legalidad.

En2023pagué impuestos por trabajar (impuesto sobre
la renta), por comprar bienes y servicios (impuesto al valor
agregado), y por poseer patrimonio (tenencia vehicular y
predial), y en los dos últimos casos sujeto a una doble tribu
tación: la primera al pagar impuestos por haber trabajado,
por haber generado ingresos; la segunda por haber compra
do, con parte de mi ingreso disponible (el que me quedó
una vez que pagué el impuesto sobre la renta), bienes y
servicios, y por poseer patrimonio. Cualquier impuesto se
paga con el ingreso del alguien, con el producto de su tra
bajo, y solo se justifica una tributación, algo que no sucede.
¿Por qué permitimos tales excesos tributarios?

Repito la pregunta, ¿por qué permitimos tales excesos
tributarios?, sobre todo con gobiernos que ni remotamente
cumplen con su tarea esencial, la única que genera la obli
gación ética de pagar impuestos, que es la impartición de
justicia, que se compone de los siguientes componentes:
prohibir la violación de derechos, prevenirla y, de Mar, cas
tigar al violador y obligarlo a resarcir. ¿Cómo andamos en
México en materia de impartición de justicia? ¿Qué tanta
justificación ética, al margen de la legal, tiene el gobierno
para exigir el pago de impuestos? ¿Qué tanta obligación
ética, al margen de la legal, tenemos los contribuyentes de
pagar impuestos?

En México el gobierno, y no solo el actual, también los
anteriores, ha fallado en la realización de su tarea esencial,
la impartición honesta y eficaz de justicia, pero con el ac
tual se ha agravado la situación, comenzado por el "abra
zos, no balazos", lo cual implica negar la tarea esencial del
gobierno: repartir balazos (el uso legítimo de la fuerza), para
garantizar el respeto a los derechos de los ciudadanos, es
decir, la práctica de justicia (Estado de Derecho, que es Es
tado de Justicia).

Un dato, extraído de la Encuesta Nacional de Seguri
dad Pública Urbana, para el primer trimestre de 2024, del
INEGI: "En marzo de 2024,61.0% de la población de 18
años y más, residente en 90 ciudades de interés, consideró
que es inseguro vivir en su ciudad". 61.0% el total, 66.5%
mujeres, 54.6% hombres. En diciembre los porcentajes
fueron 59.1,64.8 y523.

¿Estado de Derecho? ¿Estado de Justicia? No.
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PROMESAS Y REALIDADES
POR ARTURO VIEYRA

Tiempos electorales, tiempos de reflexión, de diagnós
tico, de resaltar logros, errores y pendientes, todo ello

dependiendo de qué lado de la contienda se ubique el dis
curso proselitista.

Pero también se exponen proyectos
de país que involucran una cantidad bas
tante generosa de propuestas tendientes
en primer lugar, a ganar la preferencia de
los electores, y en segundo término a dar
forma al proyecto de país que perfila cada
una de las opciones políticas.

Confirmo este orden de importancia de
ambos objetivos de las propuestas, porque
a la luz de lo visto en las distintas campa
ñas electorales pareciera que el monto y
dimensión de algunas propuestas no vis
lumbran las limitaciones presupuéstales a
las que va a tener que enfrentarse en los
años próximos.

La cantidad de promesas y propuestas
es generosa, ambiciosa y en algunos casos
parece ser inalcanzable. Sólo pongo como
ejemplo dos de ellas: dar 120 mil pesos
a cada joven de este país para realizar su
proyecto personal; y/o, reducir a 60 años
la edad mínima para acceder a la pensión
de adultos mayores. Sin entrar en detalle,
cualquier análisis financiero y sociodemo
gráfico puede demostrar la inviabilidad de
estas propuestas.

¿Por qué decir que son inalcanzables
algunas propuestas? Básicamente porque
ignoran la situación fiscal del sector públi
co. Como hemos apuntado en este espacio,
la expansión fiscal propuesta para este año
por la actual administración con un déficit
de 5.9% del PIB, implicará un fuerte ajuste
en el gasto para el próximo gobierno.

Esto ha quedado muy claro en las es
timaciones oficiales, se reconoce que la
próxima administración deberá realizar
una importante disminución en el gasto
de 8.8% real llevándolo a un nivel de 24%

del PIB en el 2025, desde 26.9% para este
año, ello con el objetivo de alcanzar un dé
ficit de 3% del PIB y mantener el nivel de la
deuda pública amplia.

Se trata de un ajuste al gasto de di
mensiones importantes (2.9 puntos por
centuales del PIB). Se pretende disminuir
las erogaciones públicas en términos no
minales casi 489 mil millones de pesos
(mmdp). Si bien se argumenta que una
parte del gasto en proyectos prioritarios
(Tren Maya, obras de Conagua, comuni
caciones y transportes, otros trenes, etc.),

serán finiquitados en este mismo año y no
representarán una carga en el 2025, según
el reporte oficial, estos gastos ascienden
aproximadamente a 240 mil millones de
pesos (0.7 pp del PIB), por lo que el ajuste
en las erogaciones fuera de estos concep
tos sigue siendo significativo equivalente
al mismo monto.

A esta necesidad del ajuste fiscal por
casi un punto porcentual del PIB se suma
el optimismo sobre el crecimiento econó
mico para el año siguiente, Hacienda pro
pone un avance de 2.5% del PIB, premisa
que está por arriba del consenso de analis
tas de 1.8%. Si éstos últimos tuvieran razón,
la presión fiscal podrá ser mayor ya que el
menor crecimiento disminuye la recauda
ción de ingresos tributarios.

En este sentido, crear expectativas
sobre propuestas que no toman en cuen
ta la realidad de las finanzas públicas las
convierte sólo en deseos y falsas prome
sas, no en proyectos viables. A la fecha, es
un imperativo considerar cabalmente las
presiones sobre el gasto público. Desafor
tunadamente, ninguna de las dos opciones
políticas relevantes propone una reforma
fiscal que recupere la capacidad de ingre
sos del gobierno. Así, hay que tener cuida
do al evaluar las iniciativas de campaña;
hay que evaluarlas cuidadosamente para
no caer en falsas ilusiones. Más adelante

detallaremos cada una de las opciones.
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BANDAANCHA

EL VERDADERO PLAN C
POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Es un hecho que el Poder Ejecutivo federal busca acotar las fun
ciones y facultades de otro poder, en este caso del Poder Judi

cial, y particularmente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN). La última intentona la presentó el Presidente López Obra
dor en su paquete de reformas propuestas el pasado 5 de febrero en
el marco del aniversario de la Constitución de 1917.

Son varios temas para reformar al Poder Judi
cial, entre los más importantes destaca el que los
integrantes de la Judicatura Federal sean removi
dos de sus cargos y sustituidos por unos nuevos
surgidos de una elección por voto popular. Para
que esto pase en el Congreso se necesitan los
votos de la oposición al ser una reforma constitu
cional, y el Presidente sabe que no los tiene.

Ahora bien, lo que en el fondo busca el gobier
no es que la SCJN no le declare inconstitucionales
sus leyes como ha venido ocurriendo a lo largo
del sexenio, como en el caso de la reforma eléctri
ca o electoral por sólo poner dos ejemplos.

Es por ello por lo que el Plan C propuesto por
AMLO es lograr en las elecciones del próximo 2
de junio la mayoría calificada en el Congreso, que
le permita hacer todos los cambios a la Constitu
ción que quiera. Sin embargo, es un escenario
que se vislumbra como muy poco probable. Se
necesitan 334 diputados y se ve cuesta arriba que
los obtengan.

Pero, por otro lado, pareciera que están prepa
rando el terreno para que sus leyes sean aproba
das aun sin la mayoría calificada en el Congreso
de la Unión. Explico con tres elementos que ne
cesitan para lograrlo:

1) De ganar las elecciones Claudia
Sheinbaum tendrá la facultad de proponer a un
nuevo ministro en la SCJN en el mes de diciem

bre. Con este nombramiento el partido en el
poder contará con 4 ministros afines a su causa.
Se necesitan ocho votos de los 11 ministros para
poder calificar una ley como inconstitucional.
Ya no se tendrán los ocho votos necesarios. En
este sentido, cualquier ley que apruebe el Con
greso con mayoría simple, a pesar de que pueda
ir abiertamente en contra de la Constitución, ya
no podrá ser revertida en la SCJN.

2) No van a tener mayoría calificada en
el Congreso, pero en base al punto anterior, lo
único que requieren es mayoría simple. Al
menos 251 diputados y 65 senadores. Ésta es
bastante posible que la puedan obtener, pero si
no la consiguen "comprarán" diputados y sena
dores de otros partidos para que voten sus pro
puestas o de plano se pasen a Morena. Es decir,
van a hacerse de la mayoría simple.

3) La nueva Ley de Amparo cierra la pinza,
pues la suspensión de cualquier ley es de carác
ter individual, por lo que no se podrá entonces
suspender ninguna ley de manera general.

OJO con esto.
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Debate, defender la candidatura o al Presidente

Después de la regañada pública desde
Palacio Nacional y de los periodi
cazos en el pasquín oficial a la can
didata del Presidente es práctica

mente un hecho que veremos un cambio en la
forma de sacar el pecho para defender a Andrés
Manuel López Obrador este domingo durante
el segundo debate presidencial.
Lo que está por verse es si ese jalón de orejas

se sintió hasta las oficinas del Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y entonces las preguntas
videograbadas que se usarán en ese encuentro
de las tres candidaturas pasaronpor algún filtro
sugerido desde el Zócalo.
De acuerdo con lo que acordaron todos los

partidos políticos por unanimidad en la Comi
sión Temporal de Debates del INE, las preguntas
serán sobre crecimiento económico, empleo, in
flación, infraestructura, pobreza, desigualdad,
cambio climático y desarrollo sustentable.
Ayer se sortearon las preguntas para este

segundo debate. Participaron 400 personas
de las 32 entidades del país, además de Dallas
y Los Ángeles, en Estados Unidos y se supone
que quedan sólo 80 preguntas al azar que serán

seleccionadas por los moderadores.
Veremos si en ese último filtro de selección

de los moderadores no se descafeínan mucho

los planteamientos de los ciudadanos.
La realidad es que en este gobierno no hay

buenos resultados en uno solo de esos asuntos

del país, quizá algo bueno que decir en materia
de inflación, pero esa es responsabilidad del
Banco de México, siempre y cuando, obviemos
que recientemente hanregresado las presiones
enlos precios.
Algo con lo que tiene que lidiar la candida

tura oficial es con el hecho de estar en el cierre
de un sexenio que termina con un Presidente
calificado de forma positiva, pero cuyos pobres
resultados de gobierno son fúertemente criti
cados hasta por los suyos.
Ahora, a pesar de que López Obrador qui

siera ser el Presidente más popular del mundo,
la realidad es que apenas y termina su sexenio
ligeramente arribadel 50%de aprobación.
Una encuesta seria es la de Consulta Mitofs

ky y ató López Obrador tiene apenas el 53.3%
de aprobación, nivel más bajo que algunos

expresidentes priistas y panistas a esas alturas
de sus gobiernos.
El punto es que este Presidente popular tiene

niveles de reprobación en sus políticas públi
cas. En materia económica apenas el 38.6%
de los ciudadanos encuestados cree que el país
está mejor en la economía, el resto lo ve igual o
peor que antes.
Y en seguridad, el 47.9% considera que Mé

xico está peor que antes, contra un 28% que ve
mejor la condición de seguridad del país en este
gobierno.
Vamos, estamos ante un gobierno reprobado

con un Presidente muy querido. Los fracasos
gubernamentales son materia prima para la
oposición, pero para el oficialismo ofrecer con
tinuidad a ciegas es un arma de doble filo.
Los que solo han mirado a los ojos el carisma

de su b'der no dudarán en obedecer la orden de
continuar igual, pero los feligreses que han pa
decido en carne propia las pifias de este régimen
podrían aceptar continuidad, pero concambios.
Así que ya veremos si el domingo defienden

la candidatura o solamente la endiosada figura
presidencial.
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TikTok: la guerra
por otros medios
Estados Unidos declaró la guerra jurídica a China al
obligar la venta de TikTok por motivos de seguridad
nacional. El Congreso estadounidense aprobó una ley
que da un año para que BvteDance, la empresa china
propietaria de TikTok, encuentre un comprador de la
app de videos o asuma las consecuencias de un blo
queo. La ley logró un consenso extraordinario en me
dio de la polarización política y la campaña electoral
por la presidencia.

El concepto clave es libertad de expresión, protegida
por la Primera Enmienda constitucional, pero no será
sencillo hacerlo valer para una compañía vinculada
con el Partido Comunista de China y los análisis inde
pendientes que afirman que TikTok censura contenido
sensible para los intereses del gobierno chino, además
de las acusaciones de manipulación y difusión de pro
paganda contraria a los intereses estadounidenses.

En paralelo se disputa el control de los datos. Los
defensores de la ley insisten en que el gobierno chino
tiene acceso a la información de los ciudadanos de Es

tados Unidos, a pesar de los esfuerzos de TikTok de
gestionar los datos personales por medio de la compa
ñía estadounidense Oracle.

El gobierno de Xi Jinping está listo para impedir el
desmembramiento de mía compañía clave para la in
fluencia cultural china. Aplicará su ley que prohibe la
exportación de tecnología sin aprobación guberna
mental. Estados Unidos no es India, donde las apps
chinas están prohibidas desde hace años: China libra
contra Estados Unidos la mayor de las batallas por un
nuevo orden mundial, que involucra la dominancia en

la economía, el comercio, la tecnología, los recursos
naturales y, sobre todo, las mentes, los corazones y los
bolsillos de los consumidores.

ByteDance deberá persuadir a los jueces de que la
ley restringe la libertad de expresión, limita el discurso
público y afecta los derechos de los ciudadanos esta
dounidenses. ByteDance tendrá aliados: la Unión Es
tadounidense por las Libertades Civiles (ACLU, por su
sigla en inglés) y muchos usuarios de la app, quienes
han protestado afuera del Congreso contra un even
tual bloqueo de TikTok.

Los jóvenes menores de 30 años en Estados Unidos
se enteran del mundo a través de TikTok y cada vez un
mayor número de adultos migra a esta plataforma de
videos, conocida por su algoritmo adictivo y su alta dosis
de entretenimiento. TikTok tiene 170 millones de usua

rios en Estados Unidos: la mitad de su población total.
Desde México somos simples observadores. Ni el

gobierno ni las agencias regulatorias de competencia
(Coíece), telecomunicaciones (IFT) y de privacidad
(Inai) han presentado una postura sobre TikTok ni
ofrecido señales de política pública relacionada con la
app, a pesar de que su futuro en Estados Unidos tendrá
impacto en una comunidad de 75 millones de usuarios
en México. Es la guerra por medios jurídicos y su resul
tado afectará la geopolítica en el corto plazo.

Bienvenida. Agradezco la cálida recepción de Eco
nomicón a la OEM, particularmente a Francisco Váz
quez Torres, a la directora editorial Martha Ramos y a
los lectores. Espero contribuir a hacer la diferencia.
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Con AMLO gran carga en contra para renovar TMEC,
Trump y Biden 2 mundos y aranceles primer paso
Así como en su momento con Enrique Pe
ña Nieto, el propio Barack Obama exigió
que las firmas financieras chinas no parti
ciparan en el tren MéxicoQuerétaro, lo
que a la postre desbarrancó el proyecto,
ahora también los expertos visualizan al
go similar al establecer aranceles a 544
fracciones de productos que se importan
de países con los que México no tiene
acuerdo comercial.

El foco, a petición del gobierno de loe
Biden es China, y de manera relevante el
acero que se asegura se triangula desde
México, por lo que Economía y Canacero
que preside Víctor Cairo se han mantenido
en el ojo del huracán.

De ahí la medida proteccionista y aran
celes hasta del 50% que estarán vigentes

por dos años, hasta 2026 y que claro está
afectarán al consumidor de a pie.

Economía de Raquel Buenrostro no tuvo
alternativa. Puede decirse que fue una pri
mera jugada rumbo a renegociar el TMEC
en 2026.

Obviamente hay muchas dudas del de
rrotero del acuerdo que es nodal para Mé
xico. Vaya hay elecciones en EU y no será
lo mismo negociar con Joe Biden que con
Donald Trump. Este último intentó cance
larlo. Se preservó justo por la revisión y
porque para solución de controversias se
acotó a sólo 5 sectores.

En ese terreno los especialistas ubican
cantidad de cuentas pendientes. México y
Canadá ganaron el panel de reglas de origen
de autos, pero EU no ha movido un dedo.
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Nuestro país acumula también cantidad
de incumplimientos. Hay gran moletia en
EU. Simplemente Andrés Manuel López
Obrador expropió 128 kilómetros a GMéxi
co de Germán Larrea y a Union Pacific.
Vulcan de Tom Hill está en la tablita.

En minería muchas empresas de Cana
dá se han visto afectadas. Sin decir agua va
se frenó la entrega de concesiones y se ex
propió el litio. En energía se suspendieron
las subastas de renovables. Caprichosa
mente se fijó que CFE de Manuel Bartlett
debe tener 56% de lo que se genere, e igual
se modificaron las condiciones a la explo
ración de crudo. Apunte el panel del maíz
transgénico.

Así que la renovación del TMEC tendrá
sus bemoles. Habrá que mejorar la política
pública y los aranceles para frenar a China
pueden ser un buen comienzo, pero con
mucho en contra. Como quiera la cuenta
regresiva ya inició.

FINTECH Y NEOBANCOS CON CAT EN
TARJETAS TAN ALTOS COMO BANCOS

Le platicaba del alto nivel en el que está el
crédito de las tarjetas bancarias con un
Costo Anual Total (CAT) cercano a 150%. Es
el caso del plástico "Ke Buena" de Banorte
de Marcos Bamírez con 149.6%. Digamos
que las fintech y neobancos deberían ha
cer la diferencia, pero no es así. Por ejem
plo, NanoPay que lleva José Luis Mateos

maneja una tarjeta con un CAT de 160%,
Stori de Marlene Garayzar en 152% y Klar
de Stefan Moller 148.5%. A su vez Rappi
Card de Iván Cadavid está en 108.1% y Nu
de Iván Canales 96.5%. En general finan
ciamiento al consumo prohibitivo para la
desprotegida clientela.

SE ESTRECHA MARGEN AQUÍ
Y EN EU PARA BAJAR TASAS

Ayer par de datos que podrían modificar el
ritmo descendente de las tasas tanto aquí
como en EU. Los pedidos de bienes dura
deros crecieron en este ultimo país 2.6% en
marzo, más que la expectativa. Con ello el
PIB trimestral de la poderosa economía
avanzaría 0.5%, según Banco Base. El
equipo económico que lleva Gabriela Siller
visualiza que la FED sólo realizaría ya un
recorte de 25 puntos base hasta el 7 de no
viembre. Aquí a su vez la Inflación en la
primera quincena de abril subió a 4.63% a
tasa anual, mayor a lo esperado. Iván Arias
y Paulina Anciola de Banamex señalan que
servicios y en especial los turísticos inci
dieron junto con algunos alimentos. En su
óptica la inflación anual cerrará en 4.3% y
la subyacente en 4.5%. Ello limitará tam
bién a Banxico de Victoria Rodríguez Ceja.
Veremos.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

SUKARNE
SE AFIANZA
EN EUA

La empresa ya representa la mitad de exportaciones
mexicanas de carne de res ij hasta dos terceras
partes de toda la carne mexicana de exportación
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uy pocas empresas mexicanas han con
solidado su liderazgo de exportación fuera
de los sectores c!e autopartes, enseres,
cómputo, tecnología y equipo eléctrico. Y, s¡
bien el sector agroalimentario ha despun
tado, son las empresas globales como AB
InBev o Heineken las que dominan un sector

donde más bien han participado exportadores de producto sin
transformar, como el aguacate, el tomate o los pimientos. Por
eso es notorio cuando surge un nuevo exportador mexicano
y afianza su presencia en el mercado internacional.

Ese es el caso de SuKarne, la empresa del sinaloense Jesús
Vizcarra, que ya representa la mitad de las exportaciones
mexicanas de carne de res y hasta dos terceras partes de
toda la carne mexicana de exportación. El año pasado esta
empresa vendió Dlls. $3 mil 718 millones, de los cuales Dlls
$1 mil 262 millones fueron exportaciones.

En realidad estos resultados no son realmente muy recien
tes. La empresa ha exportado durante 30 años, y ha acumulado
clientes en una decena de países. Esta firma está en la práctica
dirigida por Adrián Vizcarra Avendaño, quien funge como

su director general de negocios y
alianzas; y Ana Vizcarra Calderón
quien representa a la empresa en la
Unión Americana.

SuKarne es quinto proveedor de
carne de res en EUA. La empresa ciiri
ge73 por ciento de sus exportaciones
hacia ese mercado, y también funge
como el mayor importador de pro
teína estadounidense hacia México

y como el tercer importador de maíz norteamericano.
Hace unos días una delegación de funcionarios estadou

nidenses visitó las instalaciones de SuKarne; entre otros,
Susan Karimiha, agregada agrícola; y Gustavo Lara, del
Departamento de Agricultura. También visitaron las instala
ciones de Salud Digna, el brazo filantrópico de Vizcarra que ha
revolucionado la forma de proveer ciertos servicios de salud,
con tecnología de frontera, a costos su mámente accesibles

Cuando pensemos en la próxima revisión del TMEC que
viene en 2026, es este tipo de empresas en las que tenemos
que poner atención. Omitir sus necesidades para focalizarnos
solo en ciertos sectores de la industria de la transformación

podría poner en riesgo la viabilidad de largo plazo de grandes
empresas mexicanas que están en proceso de solidificación

ALSEA

La empresa que dirige Armando Torrado ha avanzado fuer
temente en su estrategia de digitalización. En el primer tri
mestre del año alcanzó 20.4 millones de pedidos digitales, lo
que supuso ventas por $3 mil 700 millones, equivalente ya a
más de una quinta parte de sus ventas totales.

AT&T

AT&T, empresa que encabeza Mónica Aspe en México, al
canzó 22.5 millones de clientes. Aspe continúa subrayando
que en nuestro país el espectro raclioeléctrico "es caro y la
regulación poco efectiva". Sí.
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CORPORATIVO

ELECTRICOS
BLINDADOS
Al iniciar el año, la venta de vehículos híbridos
y eléctricos en México aumentó 75 por ciento
y el reto de la industria es blindar esas unidades

e cara a una industria automotriz que se
transforma para las empresas dedicadas al
blindaje, los vehículos híbridos y eléctricosD representan un desafío.

El nicho de autos eléctricos e híbridos,
si bien parte ele una base pequeña, crece a
doble dígito y expertos en blindaje enfren

tan ¡a tarea de desarrollar soluciones de protección efectivas
con materiales más ligeros a fin de noclañarsu desempeño.

Como le digo, la venta de vehículos híbridos y eléctricos
registró un aumento notable al inicio del año cuando se adqui
rieron siete mil 442 unidades, 75 por ciento más que en 2023,
cuando la comercialización fue de cuatro mil 263 carros, según
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi).

Para Ornar Lara, presidente de la Comisión de Blindaje
Automotriz, del Consejo Nacional de la Industria del Blindaje,
el problema de acorazar un auto híbrido o eléctrico radica en
que los materiales utilizados no comprometan la eficiencia y
rendimiento de esas unidades con menor huella de carbono.

Lara dijo que la industria del blindaje trabaja desde hace
algunos años en el desarrollo de materiales más ligeros, re

sistentesy certificados que puedan
ofrecer un nivel óptimo de seguridad
sin agregar demasiado peso y sin
comprometer su desempeño.

Añada que, en el mercado mexi
cano, 80 por ciento de solicitudes
de blindaje en autos son nivel 3 [co
mercial) que protege contra asaltos
urbanos,y 20 porciento restante se
reparte en niveles 4y 5 (comercial),

que son diseñados contra secuestros. Chihuahua, Ciudad
de México, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Sinaloa,
Veracruz y Zacatecas son entidades donde se concentra la
mayor parte de solicitudes de compra de vehículos blindados.

LA RUTA DEL DINERO

Total Play Telecomunicaciones concretó una emisión de
certificados bursátiles por mil millones de pesos. La empresa
de Grupo Salinas pagará un premio de TilE más 200 puntos
base y con los recursos refinanciará deuda de corto plazo,
también documentada en certificados bursátiles. Se trata

de un voto de confianza a negocio de servicios de acceso a
internet, televisión de paga y telefonía de Ricardo Benjamín
Salinas Pliego, que ha realizado una inversión relevante en
recles de fibra óptica... BBVA, que lleva Eduardo Osuna, acaba
de alcanzar una alianza con BAIT, principal operador virtual
móvil de Walmart, que a partir del fin de mes tendrá como
manclamás a Ignacio Caride. El acuerdo implica poner a
disposición de sus clientes los canales de la app BBVA Mxy el
portal www.bbva.mx, para efectuar recargas de telefonía que
ofrece BAIT... Grupo RICA, que dirige Miguel Guizado Aguirre,
conmemoró 25 añas ce si. Fundación Misión Doña Margarita,
que ha beneficiado a más de 25 mil mujeres en ese periodo.
Por ello, realizó el evento deportivo Corre, Vuela y Acelérate,
que reunió a más de 400 personas que se sumaron a la causa
de apoyar con su donativo, capacitación y emprenclimiento
de mujeres de México mediante 13 diferentes cursos.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

LA INFLACION NO CEDE

CARLOS LOPEZ IONES

La inflación en México, es

decir el aumento de pre
cios de bienes y servicios
que compramos todos los
días, fue de 4,63% en los

úlümos l2 meses en promedio. Es de
cir, hay sectores y actividades donde
los precios süben más que en otros,
así esta cifra de 4.63% es muy alta,
ya que debería estar en 3.00% anual.

De acuerdo con cifras del INEG1,
el organismo encargado de medir el
aumento o disminución de precios, el
coste de frutas y verduras en prome
dio han subido 38.22% en los últimos

12 meses, por ejemplo.
Mientras que, de acuerdo a las

encuestas que realiza en todo el país,
el importe de los diferentes tipos de
carne han bajado 1.50% con respec
to al precio que tenían hacen 12 me
ses, entre el 1 y el 15 de abril. Esto es
por el efecto Semana Santa, ya que
las personas dejan de consumir car
nes rojas, incluido el pollo, porque
aun se hace la vigilia, esto ocasiona
que bajen un poco en esta época, en

cambio se da preferencia a pescados
y mariscos.

Por lo que toca al monto de los
alimentos procesados, sus precios
han subido 4.85%. Ir al súper cada
vez sale más caro y evapora cual
quier aumento salarial que puedan
tener los trabajadores; por esto se di
ce que la inflación es el impuesto
más caro que pueden pagar las per
sonas, porque, en teoría, el aumento
al Salario Mínimo fue de 20%, lo
cierto es que casi nadie recibió un
aumento de esa proporción en su pa
go semanal, quincenal o mensual y
en cambio se tienen que pagar
bienes y servicios cada vez más ca
ros.

Un efecto al aumento de la infla

ción es el que está apareciendo en
México, es el mercado negro laboral.
Es decir, hay personas que están tra
bajando por menos del mínimo dia
rio, que es de 250 pesos. A la semana
no ganan 1,750 pesos, o a la quincena
3,500 o 7,000 pesos, al mes.
Muchas empresas establecidas

ofrecen sueldos por debajo de esa
cantidad, sin prestaciones y muchas
personas por necesidad aceptan ta
les condiciones de trabajo.

Actualmente, para las micro em
presas es muy difícil pagar un sueldo
de 7,000 pesos al mes, y además pa
gar 3,000 pesos al IMSS por ese suel
do, por lo que ese trabajador con
prestaciones cuesta 10,000 pesos al
mes al patrón.

Subir el salario mínimo en 20%

no fue una buena idea. Los salarios
deben subir de acuerdo a la produc
tividad de las personas, quien vende
más, gana más, quien produce más,
gana más. Una vez más, y como ya
sucedió en México en la década de

los 80s del siglo pasado, cuando el
salario mínimo se duplicaba cada
año y las personas cada vez eran más
pobres, los mexicanos aprendimos
en carne propia que este tipo de me
didas, lejos de ayudar, nos afectan.

La fórmula pao ganar más, además
de ser buen vendedor es hacer cosas
que otros no hacen u obtener más co
nocimientos, para tener mejores op
ciones de trabajo. Un político que sube
el sueldo por decreto, no ayuda, perju
dica a los que menos tienen.

Director de Consultarla en

T endendas.com. mx

X: @>Cartostopez|one
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CÓDIGO DE INGRESOS

Infonavit va sin cobro por administrar créditos
GUADALUPE
ROMERO

ii estos días, íuando lodos
hablan y tratan de enten
der la reforma a las Afores

que ya pasó por la apro
bación de la mayoría de
Morena en la Cámara de
Diputados y espera salvar

el "escrutinio" riel Poder Judicial, tam
bién se lia mencionado con insistencia
el manejo de los recursos que tiene bajo
resguardo el Infonavit.

En la Administración de los I on

dos para el Retiro (Alore), cumulo ésta
fíS reclamada por los trabajadores en
tiempo o edad fie retiro, de igual mane
ra deben activafse los pandados, según
la ley correspondiente y vigente, los re
cursos con los que cuenta el trabajador
ya sea en el IMSS ó en el ISSS'LE, más
lasubcuenta de vivienda que maneja
el Infonavit.

La suma de todo, el último sueldo
y la ley del 73. o del 97, resultará en
la pensión que cobrará el retirado al
mes. Aunque hay que saber que si hay
dinero en la subcuenta de vivienda se
puede reclamar una vez iniciados los
trámites de jubilación, incluso solo
con el documento fiel IMSS en donde
se manifieste la solicitud de trámite.

Derechos que deben reclamarse direc
tamente en el Infonavit, sin gestores
o coyoles que jueguen con la falta de
información del derechohabienle.

Alerl as.

Es importante saber que lodos
los trámites con el Infonavit se ha
cen directamente con el insliluto, son

innecesarios los intermediarios que
pueden abusar de la situación. Ahora
sumen un cambio más al uso de cré

dito para su casa, a partir del próximo
mes, iodosaquellos derechohabienles
que hagan su solifúlud para adquirir
una propiedad dejarán fíe pagar la
cuota que por administración del re
curso se cobra.

En conferencia, el director fiel Info
navil, Carlos Martínez V'elá'zquez, lue
go de mostrar que: el organismo dentro
riel sistema financiero mexicano es el

que ofrece el menor monto rie interés
en hipoiecas, que es de 8.33%, frente al
11.50% de la banca comercial, anunció
que con el objetivo ele seguir disminu
yendo el coslo de sus financiamienl os
para que cada vez más personas pue
dan ejercer su derecho a un Crédito
Infonavil, dejarán rie cobrar la cuota,
rie administración, la comisión por
apertura y los gastos financieros y rie
operación.

Con la eliminación rie eslos cobros,
la colocación de las Soluciones rie Pa

go será más sencilla, pues el principal
monto a cubrir serán las mensualida

des [tendientes, la ariminisl ración del
crédito será más transparente y ello
brindará claridad para las personas. Y
polen oralmente, por las razones antes
mencionadas, se tendría un mayor in
centivo al pago. Bueno, eso dicen en el
Infonavil y hacen sus cuentas alegres.
REMANENTES
Grupo RICA, que dirige Miguel Cu iza
do Aguirre, conmemoró los 25 años de
su Eundación Misión Doña Margarita,

que ha beneficiado a más rie 25 mil
mujeres,: Motivo por el que realizó el
evento deporlivo"Corre, Vuela y Acelé
rate" reuniendo a. más de 400 personas
quesesumaron a la gran causa rieapo
yar con su donativo a la capacitación
y emprendimienio de las mujeres de
México mediante 13 diferentes cursos.

La subriirectora de Responsabilidad
Social y de la Eundación Misión rie
Doña Margarita, Nancy Leo Porra/., m
enorgullece de la pan iei pación de mu
jeres ¦emprendedoras que han loma
do distintos cursos^ consolidando una
ma rea y da u ri o a co nocer s us p ro d u ctos.
RICA tiene 80 años operando en el
mercado y forma parte fie la Industria
Mexicana rie CocaCola en los territo

rios de Hidalgo, Morelos y parte de
Puebla, con dos plantas de proriucción
y 16 centros de dislribución, generan
rio más fie 20 mil empleos directos; e
indirectos.

EL ARCA DE COCACOLA
Arca Conlinental, una de las embote

lladorfs de CocaCola más grande riel
mundo, por su desempeño en iiidica
riores clave, entre esios, su sólido perfil
financieró, así como por su estrategia
para mitigar las fluctuaciones mone
tariasen e' niercado mexicano, recibió
la calificación crediticia. A3 que otorga
Moody's Ratings. La firma confirmó la
calificación de Ares Continental en A3,
el tercer escaño en el bloque de acti
vos con grado rie inversión, al mismo
tiempo que la empresa mantiene la
perspectiva en nivelestable.
MÁS ALLÁ DE LA CHEYENNE
Acciones sin límites son el lema rie los
nuevos videos de GM para arrancar la
campaña Podemos Siempre. Chevrolet
pretende mostrar el legarlo y versa tili
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dari de las icinco pickjtps rie la marca,
comando historias de la Vida cotidiana,
que resaltan las características princi
pales de estos modelos de uso diario.

" La. rép u lacio n rie las pickups Cim tro 
let es inriisculible. Tenemos un portafo

lio excepcional de producios destacados
para trabajo, aven! ura, offroad y vida
urbana. Aflicionalmenie,con esta cam
paña rompemos estereotipos riel uso
áepickiips, demostrando que Chevrolet
tiene una pkkitp para iodos", contenió

Adriana Bchuite, directora de Mercado
tecnia y Pu blieiriari de General Motors rie.
México. Ya los vi, y si algo puerio rincir.es
que carecen de estereotipos y cuentan
historias reales. Vale la pena,
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EL GABACHO

El obstáculo
para ganar la
presidencia

ALMA ROSA
rvúÑEZ
CAZARES

Mucho se ha hablado, escrito y espe
culado de qué es lo que necesita el
Candidato, bien sea demócrata o re
publicano, parasalir iriunlanteen las
elecciones de noviem bre próximo pa
ra llegar a la Casa Blanca. Muchos és
l ucliosos de la polflica estadounidense

concluyen queesel lema migranle.
ÜJ respuesta parece estar en lo publicado reciente

mente por la Universidad Monmouth de Nueva Jersey,
donde concluye que ocho de cada (fie/ estadounidenses
ven la cuestión migratoria como la de mayor importancia.
Entre los simpatizantes republicanos, en un 91 por

Ciento, entré los demócrata* un 41 por ciento y un 58
por ciento de los que no simpatizan con ninguno de los
2 partidos, ven a la migración indocumentada como la
barrera, a superar y los datos coinciden con lo dado a
conocer por la encuesiadora Gallup, quien recogió las
opiniones; vía telefónica y señala tal situación urge una
respuesta antes de la economía y la inflación.

El cat edrático de Harvard, Kévin Sooi i tJan. publicó un
artículo en el que hace un recuento riel flujo migratorio
en los últimos 5 años y señala que en 201!) y 2024 los
elevados picos: alcanzados por las del endones realizadas
por los diversos cuerpos policiacos, fronterizos y militares,
ubicaron el ingreso a los .Estados Unidos, sin documenta
ción, como la mayor preocupación ciudadana.

Soontlan, comentó que la llamada ola migrante es cí

clica pero que éste fenómeno se ha reducido el espacio de
repetición, principalmente, ante el agravamiento de los
problemas de origen sin respuesta como la inseguridad,
el desempleo y violencia, entre otros.

Otro académico del Instituto de Política Migratoria
Señaló lá migración Con el tema fié mayor interés» .«"la
razón es clara, el impacto migratorio ha afectado más
directamente a las poblaciones no sólo del sur, sino que
ahora hasta del nort e del país y es que, dos tercios de los
estadounidenses desaprueban como Birlen enfrente el
teñía más allá do su filiación partidista"

ABO News, una de las televisoras de mayor alcance
nacional emitió también recientemente una encuesta
entre Jas preocupaciones más urgentes de solución y
que los republicanos, según los resultados alcanza
dos én Su encuesta nacional, lian gestionarlo mejor
el tema migratorio.

Según ríalos alcanzados en lo que va dé Ja adminis
tración ríe Joe Birlen másde6 millones de personas, en
tre niños, mujeres y hombres solos,además de familias
completas, incluirlos adultos mayores, que han tratado
de ingresar sin documentos, una cifra que supera a la
alcanzarla por Donalrl Trump la cual se ubicó cerca de
los 5 millones.

Después de conocer estas proyecciones electorales
tanto dé especialistas, como de ésllidiosos y dé las mis
mas casas encuesiadoras, sólo nos queda analizarlas,
después ríe noviembre, yaque el descrédito en torno a
sus resultados aumenta.

Contra RéplicaFecha: 25/04/2024
Página: 14

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

El Gabacho / Alma Rosa Númez Cázares

Alma Rosa Númez Cázares

Costo: 44,883

Página 54 de 66



MOSAICO RURAL

¿El agua en la agenda electoral?
LUIS R
f^TTJi 1YT A ¥ I"1

ARAUIO

n prácticamente lodo el
país el lema del agua.ya.es
punió rie preocupación,
ya sea por las sequías o
por el desabasto para di
ferentes inriustrias y acti
vidades, e incluso, por la

contaminación y suciedad del líquido.
En el pasado debate entre la
y los candidatos a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad
de México se escucharon

más que propuestas,
descalificaciones que no
abonan a la solución del

problema que ya viven,
muchas demarcaciones

y que amenaza con
intensificarse por la
ausencia de lluvias.

Incluso, se escuchó una propuesta
de fleseniubar el Viaducto Río dé la
Piedad como sí por ahí cruzara un río

vivo, si bien es buena la idea, habrá
que .lomar en cuéntalos recursos que
se requieren para regenerarlo.
En Europa muchas voces riesiacan

ía importancia de la restauración am
bieiiial o rie la naturaleza, rie los ríos que
llegan a, ciertas presas, sin embargo, no
seahondaen su laclibilidari y qué hacer
con las vialidades é incluso inmuebles
construidos en los alrededores.

Volviendo al debate, entre las pro
puestas están el proteger la cuenca
hidrológica, reulilizar agua de lluvia,
cosecha de agua y nuevas plañías rie
i ral amiento, así como el C5 riel agua y
un Gabinete ele agua, reutilización del
líquido y un fondo exclusivo para que
haya recursos o un financianiienlo riel
B1D.
Loflue s* *era ^'cesano es la
£Q.Q?dinaClon y .disposición de
recursos entre los próximos
gobiernos federal, de la
Ciudad de México, así como
el del Estado de México y "el
Congreso Ünión para
'¿¿juntar COli' S '•dad elh'

.9..Aa!fr.^1 V.fíí Y. ¦ *5""
3S^.I^la.rwupCTadÓn_
hídlica del alie de léáco.

Por cierto, uno de los temas del próxi
mo debate entrelascaiidiriatasy el can

didalo a la presidencia rie la República
incluirá, entre otros lemas, el cambio
climático, por lo que será impórtame
conocer las propuestas y la visión desde
el ámbito nacional sobre temas como
la sequía.

Será interesante también ahondar en
las propuestas para minimizar los im
pactos de la sequía en el sector agroali
nienlario y alcanzar un sector resiliente
y aria piado a los nuevos tiempos.
En esle conlexlo lambién deberá

incluirse la discusión y aprobación de
una nuevaLey de Aguas Nacionales, que
contemple al líquido como un derecho
humano y como un recurso necesario
l>ara mantener la aclis ¡dad económica
rieipais, además de que aborde él cam
'O climático como el principal neto a

enfrentar hoy en día.
Aforllutadamente, empiezan las Hu

vías de varias regiones riel país, espere
mos qué sean suficientes para alcanzar
el nivel requerido para el próximo ciclo
prima veravera no que está por iniciar
éñ este mes fie abril.
Bienvenidas. estas lluvias que nos

traen vida y esperanza,
«Especialista del sector agropecuario,
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural,
Iuiscuanal0@0utl00k.c0m
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¿Quiénes son
los importadores
afectados?

uiénes son esos impor
tadores que fomentan
el comercio desleal

con productos chinos
subsidiados, de bajos

precios y, muchas veces, baja calidad?
Las acusaciones directas apuntan a la in

dustria del acero, cuyas importaciones des
de China han aumentado más de 340%

en lo que va de este sexenio; y también del
aluminio, que muestra un incremento en sus
importaciones a nuestro país en el gobier
no de López Obrador de 140 por ciento.
Ya tiene tiempo que Estados Unidos,

nuestro principal socio comercial, se ha
quejado que muchas de esas materias
primas chinas no paran en el mercado
mexicano, sino que son redirigidas hacia
el norte con la falsa etiqueta de producción
en la región del TMEC.

La industria china de los autos eléctricos

también está en ese proceso de inundación
del mercado norteamericano a través de
México.

No hay duda, el productor número uno
de vehículos de electromovilidad es China,
es cierto que han mejorado la calidad de
sus productos, pero no hay dudas de la
intervención del gobierno de ese país con
muy importantes subsidios a sus fabricantes.
Y cuando desde Estados Unidos acusa

ban esas prácticas comerciales desleales,
acá surgía la indignación.

Estaban muy enojados hace apenas un
mes en la Cámara Nacional de la Industria

del Hierro y el Acero cuando un importante
grupo de congresistas y empresarios esta
dounidenses denunciaron ante su gobierno
el paso de materiales chinos desde México
a su país.
No hay triangulación de acero chino

desde México, dijo el presidente de esa
cámara, Víctor Martínez. Bueno, hasta la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
dijo que el señalamiento estadounidense
de triangulación era una declaración polí
tica sin fundamento.

Pero 30 días después, la propia Secre
taría de Economía decretó la aplicación de
aranceles a productos básicamente chinos,
aunque no le quieran llamar chinos a los
productos chinos, y donde los derivados
del acero se llevan hasta 50% de carga
tributaria por su importación.
De los autos eléctricos chinos, el que

puso el tema en el radar fue el candidato
republicano a la reelección presidencia!
estadounidense, Donald Trump. Fiel a su
estilo, amenazó a México con frenar esas
importaciones y mejor llevarse las fábricas
a su país.

La decisión de aplicar 544 aranceles
temporales a productos importados de paí
ses con los que México no tiene un acuer
do comercial no puede ser vista de otra
manera que como un gesto reparatorio con
el gobierno de Estados Unidos.
En los últimos años desde La Casa

Blanca habían buscado salidas, digamos,
amigables a disputas comerciales, por
ejemplo, en materia de productos modifi
cados genéticamente y de respeto a las
empresas energéticas estadounidenses,
pero en materia siderúrgica sí había una
amenaza puntual y concreta de estallar un
conflicto comercial.

Esta muestra de buena voluntad del go
bierno mexicano a su contraparte estadou
nidense alcanza a otros importadores de
productos, que se han multiplicado y que
también afectan a los productores naciona
les y de la región norteamericana.

Esos comerciantes con el lejano oriente
lo hacen desde sus teléfonos móviles a

través de aplicaciones de compra directa
de productos chinos y que ahora también
podrían enfrentar ese sobrecosto por los
aranceles.

Revise sus aplicaciones móviles, porque
usted podría ser uno de esos importadores
afectados.
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Las opciones de Claudia

La continuidad estricta sería ímposi
ble. Por otro lado, la opción alterna
tiva de buscar una emancipación se
presenta muy complicada...

Soy muy escéptico respecto
a la credibilidad de las en

cuestas. A ojos vistas, el go
bierno de la 4T les ha metido

mano a las empresas encues
tadoras ya sea mediante dinero o ame
nazas. (La tristemente célebre disyuntiva
entre plata o plomo).

Pero aun en un contexto de grave in
certidumbre sobre la credibilidad de las

encuestas, merece la pena analíticamen
te hacer una precisión sobre los panora
mas alternativos que se le presentan a la
candidato Claudia. De manera muy cla
ra, por un lado se le aparece a esa can
didata la opción de la continuidad estric
ta, que es la que trae en mente y desea
el ocupante de Palacio Nacional En tér
minos de una metáfora cinematográ
fica, su rol actual evoca al del titiritero
Strómboli, entusiasmado ante la posibi
lidad de seguir controlando a su mario
neta Pinocho. Por otro lado, se presenta
la muy difícil opción de intentar escapar
se de la amenazante subordinación a
Strómboli.

Desde un punto de vista pragmático,
la continuidad estricta se presenta como
imposible. El deterioro de la seguridad
avanza implacable, los retrocesos o es
tancamientos en los frentes de educa

ción y salud son inocultables y muy dañi

nos. El lastre que conforman los barriles
sin fondo del régimen que son Pemex, la
CFE y posiblemente el Banco del Bienes
tar puede terminar con el grado de in
versión con que todavía cuenta la deuda
pública de México. El peso de los ele
fantes blancos del gobierno de la 4T (Al
FA, Tren Maya y refinería Olmecaj pue
de ser letal para la salud de las finanzas
públicas. La posibilidad de continuar con
las conferencias mañaneras sería funesta

para la sucesora. Y lo sabe.
Por otro lado, la opción alternativa

de buscar una emancipación de la tu
tela del procer se presenta fuertemente
complicada. Y se presenta en esa for
ma, en razón de que el propio procer
tiene conocimiento sobre esa posibilidad
tentadora y, desde luego, está buscan
do bloquearla por todos lados. ¡Como
se pueda!
Si Claudia tiene afición por la lectu

ra, ya debería estar consultando los ma
nuales de historia sobre la forma en que,
en su momento, Lázaro Cárdenas se li
beró de su subordinación a Calles. Y en

otra perspectiva histórica, dispone de
la lección del caso Colosio, quien inten
tó deshacerse de otra tutela de manera

anticipada. Pero aun con todas las pre
cauciones imaginables, una desventaja
tremenda es que no podrá utilizar a su
favor el factor sorpresa. AMLO ya tam
bién hizo esas lecturas y sacado sus con
clusiones. El escenario se presenta de
masiado tenebroso. Sería mucho mejor
y mucho más sano que triunfara Xóchitl.

Fecha: 25/04/2024

Página: 54

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Económicas

Bruno Donatello

Costo: 148,008

Página 58 de 66



Debates electorales

Kl país lia avanzado, pero existen
grandes carencias, problemas nació
nales, regionales y sectoriales. Hilos
son el punto de partida para formular
propuestas.

Después del pasado deba
te entre los candidatos a la

Presidencia de la Repúbli
ca, Lucía Melgar escribió
en El Economista un artícu

lo cuyo título lo dice todo: "¿Qué hemos
hecho para merecer esto?".
El debate fue lamentable porque care

ció de propuestas, las cuales son la ba
se para conocer a los candidatos y sus
proyectos de nación. En vez de ello, fue
ron ataques que minimizan a quienes los
hacen.

El país ha avanzado, pero existen
grandes carencias, problemas nacio
nales, regionales y sectoriales. Ellos
son el punto de partida para formular
propuestas.
Si tenemos un déficit importante de

atención en los servicios de salud, ahí es
tá la necesidad de una propuesta y un
programa de varios años para reducir
lo. Lo mismo ocurre con el déficit educati

vo y la necesidad de bajar los niveles de
pobreza extrema. Se trata de hacer refor
mas permanentes para elevar la cobertu
ra de estos servicios.

Con todos los problemas, el país al
canza niveles de importancia mundial.
Ocupa el duodécimo lugar por el tama
ño de su economía. También está entre

los 25 países más atractivos para la in
versión extranjera. Tiene la posición no
vena entre los mayores exportadores
mundiales. Desde 2018, se ha incremen
tado en un 40% la venta de productos in
termedios hacia Estados Unidos. Nuestro

país ocupa el cuarto lugar mundial como
productor de autopartes.

Hay tendencias mundiales que nos es
tán alertando de ofertas y problemas. Las
posibilidades que tiene México de que
ingresen al país inversiones importantes
por el nearshoring también plantean la
necesidad de avanzar en la disponibili
dad de servicios importantes como son
agua, infraestructura y energía para que
las empresas tengan las facilidades pa
ra operar. El país tiene que hacer inver
siones básicas para inducir inversiones.
El economista en ¡efe para América

Latina del Banco Mundial, William Ma
loney, tiene una opinión crítica sobre las
inercias que caracterizan a la región lati
noamericana en contraste con sus poten
cialidades. Dice: "(...) no se han abor
dado los obstáculos persistentes que
bloquean su potencial, incluidos los ba
jos niveles de educación, la infraestructu
ra deficiente y el descontento social por
la inseguridad".

Para los siguientes debates de los can
didatos presidenciales, esperaríamos
que se supere la experiencia pasada y
se planteen propuestas viables y finan
ciares. Esto hará que aumente la pobla
ción que atiende los debates y tenga ele
mentos para un voto más razonado.
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Conflicto de interés en Google
Moody's recorta calificación a Mega...
... Y eleva la de Arca Continental

Boe ig de malas

En 2015 ¦empezó la batalla del abogado mexicano
Ulrich Richter contra Google,Se trata de un litigto.en el que la
Big Tech podría tenerque pagarle 5,000 millones de pesos
por daño moral causado al abogado y b esposa.

El caso es tan .relevante que llegó hasta la Suprema Corte.
La novedad es que Internet Society, una ONG estadouniden
se, entregó: a la SCJN una opinión "técnica" que favorece a
Google en su intención de obtenef'Ufr amparo.

La Intefnet Society usó un recurso jurídico conocido cómo
"amicus curias", Bs^Efisrs a tsrcsros qi^^Hsnsn pai^H
:': B sn il cas® pusdsn srnitir un^»inión, sirmxH;

ta de interés. El problema es que esta ONG fue fundada por
Vinton G Cerf, qugesíVicepresidente deGoagb'yjtefe de In
ternstds la rniffla. : I  ' 'I interés ahí estS^pB na fue
notificado aBguprema i^| por IcRternet ÍKMi|£

La que tuvo rBcha Q£t¡\SHffiste miércoles fue la gRxsio
ra estadounidense de riesgo:crediticio Moody's Ratings. Para
empezar la Operadora de Servicios Mega, empresa m@#
cana dedicada al otorgamiento de crédito y arrendamiento a
pequeñas y medianas empresas, recibió un n.u©»o recorte en
su calificación creditiRi, Rbidcfsf gjuifflo ha teniH I : '"'S
^Suficiente para Ifii IPs 11 que le peHitan refinfflciar
sús nótas sénior no garantizadas pór 350 millones de dólares
cotí vencimiento erj febrero de 2025

Moody's recortó la nota de 'Caa 1' a 'Cc¡a3' y concluyo la
tevisión a la baja qu# inició d 14 de febrero. La perspectiva
fue: re/ísada a un nivel conocido como en desarrolló.

Por SU buen desempeño en indicadoresclave, como su só
id< íj^Hgfin^BerOj así corno porBi e.strategBpan i i&p^H
las fluctua®fcsBoneterías X iRrcado mexic<Ho,Hrca
Confipfntal (AC), la segunda mayor embotelladora de pro
cM®® I i en Arriérí'JBtina, ra|ju¡p la <t|¡¡f¡<^^B
ción crediticia A3 de Moody's Ratings.

MSglificadipsi coMrrrffiififli de AC 8 A^; el terefles
caño en el bloquéd© activos con grado de inversión, al rfiis
mo tiempo quémantuvo la perspectiva en nivél estable.

Para Moody's, la nota de AC continúa'fespaldada por su
posición de liderazgo en América Latina y Estados Unidos, su
amplia red de distribución y extenso portafolio de productos,
así como por su adecuada cobertura de interases;, su modesto
¦l ¦ iiBBWceneraci<MDQ.sitivBW»JÍo de efectiv<3H»
brey su sólida liquidez.

Siguiendo con Ma>dy'sft re< Sé l< i califítoBiri credi^B
cia al fabricante estadounidense de aviones Boeing, alagan
do probleftsSSujo de^H y capacidad de p»3jp.

Este recorte ya estaba anticipado por el eventodel fallo
en .unod© sus aviones 7379 Max,. de Alaska Airlines, argu
mentando qy§ esta falla podría ocasionar interrupciones en.
su programa de producción de aeronaves, así como en sus
ingresos.
|H lo antéí^S» le agre® liBII) '| 3 I : i libre anual
de la empresa probablemente no alcanzará los niydés ne
cesarías para pagar más de 1 2,000 millones de dólares de
deuda.
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Los mitos de las inversiones, como

todos los demás, se crean por
miedo y por ignorancia. La única
manera de contrarrestarlos es con

educación y con perspectiva. Con
tinuamos con algunos de los mitos de las
inversiones y la realidad de los mismos.

4,Si invierto, mi dinero está
amarrado a ciertos plazos.
Esto también es completamente falso.
Si uno compra un bono a tasa fija de
30 años emitido por un país o una em
presa, uno no necesita esperar todo el
plazo para obtener su capital de vuel
ta. Uno puede venderlo en cualquier
momento. Precisamente por eso existen
los mercados financieros.
De hecho, casi todos los instrumen

tos financieros que existen ofrecen una
amplia liquidez, la cual puede definirse
como la habilidad o capacidad para
venderlos y convertirlos en efectivo cuan
do sea necesario.

Uno no tiene que sentarse a obtener
rendimientos por debajo de la inflación,
ni tampoco tiene por qué mantener en
su portafolio las acciones de una empre
sa que ha decepcionado y cuyas pers
pectivas a futuro no son alentadoras.
Invertir a largo plazo es tener un ho

rizonte y una perspectiva de inversión
amplia (muchos años).
Pero no significa necesariamente

estar invertido en los mismos instrumen

tos todo el tiempo. Uno siempre puede
cambiar y ajusfar su portafolio. De he
cho, en portafolios que diversifican en
distintas clases de activos ¡acciones,
bonos), es importante hacer un reba

lanceo anual para mantener el portafolio
en las mismas proporciones como lo ha
bíamos definido (y de esta manera cuidar
nuestros riesgos).

5.Quiero invertir sin riesgos (me
da miedo perder mi dinero).
Esa es la pregunta más frecuente que
recibo: ¿Cómo invertir sin riesgos? Esto
demuestra que muchas de las personas
no invierten porque tienen miedo a tomar
decisiones equivocadas que les lleven a
perder su dinero.
Sin embargo, la manera más segura de

perder nuestro dinero es no hacer nada, o
invertirlo en instrumentos que nos paguen
menos que la inflación. Porque esa es la
principal amenaza en el largo plazo para
nuestra seguridad financiera.

La inflación se "come" literalmente par
te del valor del dinero que hoy tenemos o
que estamos ahorrando. Es un enemigo
silencioso, si no lo invertimos bien, en el
largo plazo su poder adquisitivo será me
nor al que tiene hoy. En otras palabras:
habrá perdido valor.
La única manera que tenemos para

protegernos de ese enemigo (la inflación)
es a través de la inversión. Pero toda inver

sión tiene riesgos.
En materia de inversiones, riesgo se

define como la variabilidad en el valor de
nuestro portafolio (volatilidad). Eso incluye

la posibilidad de que nuestro dinero no
obtenga los rendimientos esperados, o
incluso que pueda tener minusvalías. Por
eso es importante diversificar.
La buena noticia es que el riesgo se

puede conocer y se puede controlar. Una
forma de hacerlo, aunque no es la única,
es a través de la diversificación, que es
un elemento muy importante, porque no
todos los activos se desempeñan de la
misma forma en distintos escenarios.

Por ejemplo, cuando las tasas de inte
rés son elevadas, disminuye el apetito por
instrumentos de mayor riesgo (y vicever
sa). Eso tiende a afectar las valuaciones
(valor) de ambas clases de activos.
Cada clase de activo tiene una volatili

dad asociada y un rendimiento esperado
(basado en datos históricos). Uno puede
saber, por ejemplo, que las acciones tien
den a crecer mucho más que los Cetes en
un horizonte amplio de tiempo, pero con
una volatilidad mucho mayor.
Entonces, la ¡dea es construir un porta

folio de inversión con distintas clases de

activos (diversificar). Al combinarlos, po
demos también tener una ¡dea de cuál es

el rendimiento esperado de ese portafolio,
así como los riesgos asociados.

Eso es algo que tenemos que tener ab
solutamente claro antes de invertir. ¿Sa
bes cuál es el rendimiento esperado de
tu portafolio?
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¿La economía de Europa puede
superar las expectativas en 2024?
• La ac tual debilidad económica de Alemania sugiere que no es
probable que la crisis económica de largo plazo de la Unión Europea
termine pronto. Pero como los países tradicionalmente rezagados
como I talia y Francia mués tran señales de recuperación y los
miembros de Europa Central y del Es te tienen un buen desempeño, las
perspectivas económicas del bloque aún podrían mejorar.

CAMBRIDGE. Después»® 15
años de convulsiones econó
micas,. desde la crisis.del euro
europea hasta la pandemia
del Covid19 y la invasión rusa

de Ucrania, la economía europea parece ir en
camino a tener un desempeño por debajo de
lo esperado en 2024. gÁcaso bs apariencias
engañan?
Alemania, la economía más grande de

Europa, se ha visto particularmente afectada
por el alza de los precios de la energía y la
desaceleración en curso de China. Asimismo,
Alemania ha exacerbado sus propias dificulta
des económicas al diluir o abandonar muchas
de las reformas orientadas al mercado del ex
canciller Gerhard Schroder, queanteriormente
habían apuntalado el crecimiento robusto de
su PIB. Si bien los principales pronosticadores
alemanes proyectan queel país/evitará (a duras
penas) una recesión en 2024, sus perspectivas
económicas siguen siendo precarias.

A Francia le está yendo ligeramente mejor.
Pero con un déficit fiscal del 5.5% del PIB en

2023 y tasas de interés reales en aumento
a nivel global, el gobierno francés está bajo
presión para ajusfar su política. Por otro lado,
después de años de una caída de la produc

tividad y de problemas de deuda persistentes,
Italia está volviendo a crecer y parece estar en
una trayectoria positiva. Y Grecia, que man
tiene la mayor economía subterránea de la
Unión Europea, sigue atravesando) dificultades,
principalmente debido a una evasión impositiva
galopante.

De todos modos, existen varias razones
para ser optimista. En primer lugar, las econo
mías de Europa central y del este han venido
superando a Europa occidental desde hace un
tiempo. Según Eurostat, Polonia ha superado
tanto a Grecia como a Portugal en términos
de PIB real per cápita, mientras que países
como Rumania van camino a alcanzar hitos
similares en los próximos cinco años. Mientras
que Hungría ha tenido que lidiar con fluctua
ciones del tipo de cambio y una contracción
del (j.0% en 2ü23, reflejo de los intentos del
primer ministro Víktor Orbán de obstaculizar la
independencia del banco central, se espera
que el país regrese a un crecimiento sólido en
2024 y 2025.

Sin duda, los países de Europa central y del
este también están envejeciendo rápidamente,
como sus contrapartes occidentales. Aún así,
por ahora, tí crecimiento acelerado del este
seguirá empujando al alza la tasa de creci

miento general de Europa. Mientras que los
observadores estadounidenses muchos veces

don por sentado el progreso de estos países,
no debería subestimarse la capacidad de la
UE para ayudar a los nuevos estados miembro
a superar las dificultades institucionales y la
corrupción heredadas.

En segundo lugar, el sur de Europa tam
bién está creciendo a pasos más acelerados
que el norte de Europa. España, Portugal
y hasta Grecia vienen superando el creci
miento alemán por un amplio margen desde
2020. Esto, en parte, tiene que ver con una
recuperación del pobrísimo crecimiento en los
años posteriores a la crisis financiera global;
pero, considerando las industrias de turismo
robustas de estas economías y su menor de
pendencia del sector industrial, la situación
podría continuar.

En tercer lugar, no sería sensato apostar
contra un resurgimiento de largo plazo de la
economía alemana. Cuando era estudiante de
postrado a fines de los años 1970, uno de mis
compañeros de clase presento un estudio que
demostraba que Europa: del este había tenido un
mejor desempeño que otras economíasdel blo
que soviético. 'Todavía no se inventó un sistema
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en el que la economía alemana sea ineficiente",
decía. Si bien el reciente giro hacia la izquierda
de Alemania puede terminar demostrando que
este argumento es erróneo, es más factible que
el país logre corregir el curso y vuelva a construir
una infraestructura de alta calidad.

En cuarto lugar, las inminentes elecciones en
Europa podrían introducir algunos liderazgos

efectivos muy necesarios. El presidente francés,
Emmanoel Macron, alguna vez considerado
como el sucesor de la excáncíiler alemana
Angeló Merkel como el líder más respetado
de Europa, ha tenido dificultades para enfrentar
los numefososdesafíos económicos de su país
y ha sido criticado por su ingenuidad en su
trato con el presidente ruso, Vladimir Putin. Y el
sucesor real de Merkel como canciller alemán,
Olaf Scholz, enfrenta ratings o: aprobación
desalentadores que hacen que, en compara
ción, el presidente estadounidense, Joe Biden,
parezca popular. Las elecciones federales de
2025 de Alemania se asoman, erí el horizonte
í existe una posibilidad real de que Scholz sea
reemplazado.
A pesar de estabilizar al Reino Unido, el

primer ministro Rishi Sunak se ve perjudica
do por la percepción generalizada de que
es un incapaz. El Partido Conservador ae
Sunak actualmente está muy rezagado en
las encuestas frente a un Partido Laborista resi

talizado, que ha logrado posicionarse como
económicamente centrista. Por el contrario, la
primera ministra italiana, Giorgia Meloni, ha
surgida, inesperadamente, como uno de los

líderes más efectivos y populares de Europa.
Por último, la potencial amenaza de una

victoria rusa en Ucrania podría catalizar la
integración fiscal de Europa, una perspectiva
impensable no hace mucho. Mientras tanto,
como sostuve recientemente, es poco probable
que la elección presidencial estadounidense en
noviembre mitigúela agitación política en curso
en Estados Unidos, más allá del resultado.

Todo esto sugiere.que Europa todavía pue
de revertir su situación. Los mercados bursátiles
europeos fácilmente podrían replicar el fuerte
desempeño del año pasado, considerando que
las valuaciones, medidas por ratios de precios
y ganancias, son significativamente más tojas
que las de Estados Unidos. Si bien el mercado
bursátil estadounidense ha tenido un mejor des
empeño que el de Europa durante años, 2024
podría ser diferente.

Aunque las economías europeas hayan teni
do un desempeño peor de lo esperado durante
mucho tiempo, ninguna tendencia dura para
siempre. Por más lúgubres que parezcan hoy
los pronósticos para Europa, sus perspectivas
económicas podrían lucir un poco: rttejor más

avanzado este año.
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Cobro por copia privada: anacronía y obsolescencia
3esde hace casi tres déca

das, se comenzó a regular
en México por la vía de la
Ley Federal del Derecho
de Autor (LFDA), la deno

minada remuneración compensatoria
por copia privada. Ese recurso busca
compensar al autor o titulares de los de
rechos de una obra literaria o artística,
cuando se realiza una copia o repro
ducción de su obra sin su autorización.

Esta sesuda deliberación que saldría
de los bolsillos de los consumidores,
públicos, espectadores, audiencias y
lectores para pasar por las sociedades
de gestión colectiva, cuya tarea sería
recaudar en beneficio de los referidos

creadores, es una añeja ocurrencia
que surgió a partir de la masificación
de casetes, CDs y DVDs que permitie
ron llevar las creaciones artísticas y
culturales directamente a las manos de

los consumidores, pero que al mismo
tiempo generaron nuevos retos en ma
teria de protección a los derechos de
autor y propiedad intelectual.

Hoy estos soportes tecnológicos se
encuentran en franca obsolescencia

y desuso y el consumo de obras artís
ticas, o mejor dicho, ya no se les en
cuentra sino como un ejercicio vintage.

El avance tecnológico ha migrado la

apropiación de los contenidos a formatos
digitales, principalmente a plataformas de

streaming de acceso gratuito o pagado,
según la decisión del consumidor, que a
su vez remunera a las sociedades con el

pago de una licencia para reproducir los
contenidos audiovisuales.

La copia privada hoy. La práctica
contemporánea ha derivado en un des
censo significativo en el consumo ilegal de
diferentes creaciones sujetas al derecho
de autor, piratería, como películas, series
de TV, música y videojuegos, entre otros.
Al respecto, la Encuesta Nacional

sobre Hábitos de Consumo de Piratería

realizada por el Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial ¡IMPIj destaca el des
censo en el consumo ilegal de películas
de 39.0% a 23.0% del total de personas
y viviendas entre 2019 y 2022. En el caso
de la música y de los videojuegos, la re
ducción ha ido de 22.0% a 18.0% en la

primera categoría y de 12.0% a 7.0% en
la segunda.
Arbitrariedad e inconsistencia

del canon. Ese intento de cargar a la
industria creativa y a los consumidores
con la denominada "remuneración com

pensatoria" es arbitraria e inconsistente,
por decir lo menos. Primero porque hoy el
consumo de contenidos por la vía digital
hace obsoleta la copia privada, y su strea

ming de hecho, paga ya tanto licencias
como consumo legal, en la contratación
de plataformas de streaming.
Adicionalmente, la multi reciclada y

cabildeada iniciativa pretende gravar
indistintamente todos los dispositivos con
capacidad de almacenamiento, com
pactación, duplicación o reproducción.
Ello implica que no sólo smartphones,
computadoras y tabletas serían sujetas
del pago del canon, lo cual es ya de por
sí gravísimo. Además, absurdo, porque
también refrigeradores, automóviles, tele
visores, decodificadores de TV por cable,
relojes y lentes inteligentes, en fin, todos
los dispositivos inteligentes, que hoy tienen
capacidades de almacenamiento.

Esta iniciativa retrograda pretende re
gular como si estuviéramos en el siglo
XX, sin considerar que los más afectados
serían los usuarios, sobre quiénes recaería
completamente el pago del canon.
A pesar de que, afortunadamente,

la Iniciativa ha sido frenada por nsima
ocasión en el Senado de la República
es momento de que tras varios intentos
se deseche de una vez por todas, puesto
que se generaría una gran pérdida para
los usuarios de dispositivos tecnológicos
que hoy enfrentan marcadas barreras
económicas para acceder a estos y que
habilitan el acceso a la conectividad.

Se trata de un gravamen obsoleto,
regresivo e ineficaz que beneficiaría a
unos cuantos en detrimento de una gran
proporción de la población que carece
de los medios suficientes para ser usuario
regular de las TIC.
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7 bdp, costo oculto:
fondo de pensiones
Casi 7 billones de pesos

costará la Reforma de

Pensiones del presiden
te Andrés Manuel
López Obrador.

En este año 2024, los 40 mil millones
de pesos que tomará el gobierno de los
recursos no reclamados de los traba

jadores mayores de 70 años de edad
beneficiarán sólo a 18 mil trabajadores.
Y en los próximos 6 ó 7 años servirá

para pagar pensiones a alrededor de
150 mil trabajadores.
Los 40 mil millones de pesos que

se confiscará a los trabajadores que
no reclamaron sus pensiones, servirán
para el pago de! "copete" de las pen
siones, durante el próximo sexenio.
Después de ese tiempo, nadie sabe

de dónde se obtendrán los recursos

que se requieran, porque las fuentes
mencionadas hasta ahora, no los tie
nen

Los 40 mil millones de pesos que con
fiscará el gobierno representan el 0.5%
del "costo hundido" de la Reforma de

Pensiones que busca crear el Fondo de
Pensiones para el Bienestar.
Los 7 billones de pesos que costará,

representan el 25% del Producto Interno
Bruto del país.
Para tener una dimensión del costo

de la Reforma de Pensiones que está
por ser aprobada hay que referir que
en los 26 años de existencia del sistema

privado de pensiones se han acumulado
ó billones de pesos.
De esa cantidad 3 billones corres

ponden al ahorro de ios trabajadores
y ios otros 3 a los rendimientos que han
generado.
El gobierno lopezobradorista here

dará una nueva carga fiscal con la re
forma de pensiones para los próximos

50 años.

Así lo revela el experto en materia
de pensiones, Pedro Vásquez Col
menares al exhibir los documentos

respectivos.
El primero, un oficio de la Secretaría

de Gobernación. Y el segundo, la minu
ta de la iniciativa de ley aprobada en
la Cámara de Diputados y enviada a la
Cámara de Senadores.

La iniciativa de ley, aprobada ya en la
Cámara de Diputados y que será apro
bada éste jueves (25 de abril del 2024)
en la Cámara de Senadores, permite,
que el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) disponga de los recursos
de las pensiones por cesantía, exigibles
desde los 60 años de edad, a partir de
los 61 años del trabajador que no se
hubiere pensionado.
En el oficio de la Segob se menciona

que el costo de la reforma de pensiones
será de casi 7 billones de pesos (ó billo
nes 955 mil 006.15 millones de pesos
de 2024).
Es el cálculo que hizo el propio go

bierno, a través de la Secretaría de Go
bernación (Segob) que encabeza Luisa

María Alcalde.
Específicamente, la evaluación del

impacto presupuestario lo elaboró la
Dirección General de Programación
y Presupuesto de la Segob, como res
ponsable del proyecto de iniciativa.
La iniciativa de ley que será aproba

da por el Senado de la República, no va
a beneficiar más que a unas decenas de
miles de trabajadores.
Este año, el 99% de los traba

jadores del IMSS está excluido
Los 40 mil millones de pesos van a alcan
zar para pagar pensiones por unos 6 ó
7 años y quizá beneficie a unos 150 mil
trabajadores.

Por otra parte, la minuta aprobada en
la Cámara de Diputados, en el cuerpo
del artículo 302 de la Ley del Seguro
Social, dice textualmente, sin perjuicio
de lo previsto en el primer párrafo (en
el que refiere que se trata de los adultos
mayores de 70 años de edad, con cuen
tas inactivas) de éste artículo, el Instituto
(IMSS) podrá disponer, sin necesidad
de resolución judicial, de los recursos
relacionados con cualquier mensualidad
de una pensión, asignación familiar o
ayuda asistencial, al año calendario en
el que sea exigible, siempre que consti
tuya una reserva suficiente para atender
las solicitudes de devolución que ante el
mismo presenten los trabajadores o sus
beneficiarios.

Lo que se indica en el cuerpo de la
minuta de la iniciativa, afectaría al ré
gimen general que incluye las cuentas
individualizadas.

Aunque el oficio de Segob solo
menciona el "periodo evaluado",
Vásquez Colmenares, señala que la
cantidad de casi 7 billones de pesos,
coincide con un estudio actuarial pri
vado en el que se calcula que el costo
de esta iniciativa de reforma de la Ley
de Pensiones, será 7 billones en los pri
meros 50 años y 10 billones de pesos
a 75 años.

En consecuencia, será aprobada una
Reforma de Ley de Pensiones que no
cuenta con fuentes claras de fondeo de

mediano y largo plazos. Y que podría
tomar más recursos de los ahorros de los

trabajadores. Al tiempo.

Atisbos

ATT México, encabezado por Méni
ca Aspe, tuvo su mejor trimestre en la
historia, al inicio de este 2024. Registró
ingresos totales por mil 63 millones de
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dólares que representan un aumento
del 20% contra el primer trimestre de
2023; Ebitda de 180 millones de dó
lares, un incremento de 235 millones
de dólares contra el año previo; 143
mil nuevos usuarios con lo que alcanza

un total de 22.5 millones de clientes y
una disminución de 24% en desactiva

ciones, Aspe dijo que la apuesta de
ATT México es al crecimiento, pese al
espectro radioeléctrico caro y regula
ción poco efectiva.
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